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NUESTRA OPINIÓN

Promesas de siempre y viejos vicios

La campaña algodonera de la
temporada 2003/2004 llegó a su
término y una vez más, lamenta-
blemente, los únicos pronósticos
que se cumplieron fueron los
malos. El Gobierno paraguayo
realizó una fuerte campaña in-
centivando el cultivo del algodón
prometiendo -entre otras cosas-
interceder para que los produc-
tores reciban pagos justos por su
cosecha, pero pese a estas pro-
mesas, los precios defraudaron al
pequeño productor.

Durante uno de los tantos actos
de lanzamiento de la campaña
algodonera, realizado en la ciu-
dad de Concepción en setiembre
del año pasado, el ministro de
Agricultura, Antonio Ibáñez, sos-
tuvo que estaban dando el apoyo
necesario para desarrollar el pro-
grama algodonero. Además, pi-
dió al campesinado tener con-
fianza porque el Gobierno esta-
ba poniendo su mayor empeño en
la campaña distribuyendo semi-
llas de buena calidad. Nicanor
Duarte Frutos, quien también
asistió al acto de lanzamiento,
dijo estar dispuesto a regular el
precio del algodón y no permitir
que ni funcionarios, ni empresa-
rios intenten desvirtuar el traba-
jo que desea desarrollar desde el
Gobierno en beneficio de los
campesinos del país1.

A pesar de estos discursos, que
fueron tomados por los labriegos
como un compromiso serio de
parte del Poder Ejecutivo, duran-
te la cosecha nuevamente se re-
pitieron viejos vicios a la hora de
la comercialización. Estas prác-
ticas viciadas se vieron clara-
mente reflejadas en los precios
pagados por la fibra, que oscila-
ron entre 1.800 y 2.300 guaraníes
por kilo de algodón2. Estas cifras
están muy por debajo de los
3.000 guaraníes por kilo, precio
con el cual se especulaba tanto
en esferas oficiales como priva-
das cuando se alentaba a los pro-
ductores a cultivar este rubro3.
Las preguntas que nos hacemos
son: ¿Cómo pretendía el Gobier-
no regular el precio si el sistema
de comercialización sigue intac-
to desde hace décadas y persis-
ten las estructuras de intermedia-
ción que despojan a los campe-
sinos del fruto de su esfuerzo?
¿En qué momento el Gobierno
estableció una política cambiaria
clara para que los exportadores
no especularan con el dólar en
época de cosecha? ¿Tiene el Mi-
nisterio de Agricultura un meca-
nismo transparente para la fija-
ción del precio a nivel local, te-
niendo en cuenta la cotización
del algodón en el mercado inter-
nacional? Las respuestas a estas

incógnitas no están en los discur-
sos populistas del presidente Ni-
canor Duarte Frutos.

Lo previsible

no se tuvo en cuenta

Remitiéndonos a los informes
numéricos nos encontramos con
que la campaña de este año pre-
senta mejorías leves con respec-
to a la anterior. El acopio llegó a
273.000 toneladas en desmota-
doras, lo cual indica que durante
la presente campaña 2003/04 se
cosecharon aproximadamente
103.000 toneladas más que el año
pasado, período agrícola duran-
te el cual solamente se juntaron,
en total, 170.000 toneladas de la
fibra. Algunas desmotadoras si-
guen recibiendo, por semana,
entre 1.000 y 2.000 toneladas de
algodón en rama, según los in-
formes oficiales4.

La producción total de algodón
presenta un incremento de 73,7%
con respecto a la temporada an-
terior, según informes de la Di-
rección de Censos y Estadísticas
Agropecuarias del Ministerio de
Agricultura y Ganadería. Ese
crecimiento se explica por el au-
mento en su superficie de siem-
bra del 84%, aun cuando el ren-
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dimiento del producto presente
una disminución del orden del
5,6%, dice el informe5. Pero las
cifras, ya sean de precios o de
resultados en toneladas, sólo re-
flejan una parte de la realidad.

La temporada algodonera tuvo
varios inconvenientes. La sequía
y el ataque de plagas en algunas
regiones fueron dos agravantes
que obligaron a revisar las pro-
yecciones de producción de al-
godón para este año. Las pérdi-
das estimadas por la Cámara Al-
godonera del Paraguay -Cadelpa-
, hablan de una merma de casi
20% respecto a las previsiones
iniciales de un poco más 300.000
toneladas6. La productividad ron-
da en promedio apenas 900 ki-
los, cifra que también está muy
por debajo del rendimiento ideal
por hectárea, que puede llegar a
más de tres mil kilos, dependien-
do de la calidad del suelo y la
calidad de las simientes.

Las malas noticias parecen no
detenerse y según los informes
de una consultora internacional,
específicamente el Comité Con-
sultivo Internacional del Algo-
dón -CCIA-, con sede en Esta-
dos Unidos, para la temporada
2004/2005 el precio del algodón

en los mercados internacionales
puede registrar una caída de 15%
en el año algodonero 2004/05
con respecto al promedio proyec-
tado para la presente temporada.
Los once centavos menos repre-
sentan 242 dólares menos por
tonelada de fibra, o aproximada-
mente 500 guaraníes menos por
cada kilo de algodón en rama.
Algunas de las causas hablan de
que en estos momentos el algo-
dón no resulta competitivo en
cuanto a precios frente a las fi-
bras sintéticas, y además el uso
industrial a nivel mundial se en-
cuentra estancado7.

Otros informes sobre el algodón
indican que Paraguay tiene uno
de los peores rendimientos de
algodón del mundo. No es el más
bajo porque todavía supera a los
países africanos y algunos otros,
pero se está muy lejos de quie-
nes están al frente en esa mate-
ria8.

En conclusión

La problemática que rodea al
cultivo del algodón es compleja,
no es nueva y se repite año a año,
pues no es encarada desde el Go-

1 Informativo Campesino, setiembre 2003, p18.
2 DN 19.02.04 p19.

3 LN 09.05.04 p7.
4 DN 05.05.04 p18.

5 UH 28.05.04 p15/ABC 31.05.04 p19.
6 LN 14.02.04 p9/LN 16.02.04 p10.

7 LN 06.04.04 p10.
8 LN 21.04.04 p8. Suplemento Campo.

bierno dentro de un programa
global de desarrollo que busque
solucionar los problemas de fon-
do. Los suelos están desgastados,
se siguen entregando semillas
con bajo poder germinativo -
70%-, un mínimo porcentaje de
campesinos recibe asistencia téc-
nica en su finca, no hay créditos
oportunos, ni instituciones que
tengan cobertura en todo el país,
sigue brillando por su ausencia
un sistema de transporte y comer-
cialización de apoyo al campe-
sino que lo libre de los interme-
diarios, además, como ya citába-
mos, no existe una política cam-
biaria gubernamental clara para
evitar la especulación con el dó-
lar en tiempos de cosecha, ni se
fijan los precios en forma trans-
parente, sino unilateralmente por
las empresas exportadoras. Los
productores tampoco logran con-
sensuar estrategias que les per-
mitan enfrentar unidos la políti-
ca algodonera manejada unilate-
ralmente por el gremio de los
agroexportadores. Mientras no
exista una confrontación de ma-
yor peso, los agroexportadores
en alianza con el Estado segui-
rán liderando la política algodo-
nera del país.
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ENTREVISTA

Muchas necesidades y pocas respuestas

Entrevista a la secretaria de la Mujer de la OCM

Marciana Florentín del Asentamiento Martín Rolón

Uno de los graves problemas de las organizaciones de mujeres
rurales es el poco apoyo que reciben por parte de los gobiernos
locales y regionales para sus proyectos de desarrollo. El aban-
dono del Estado en todos los aspectos, ya sea en el productivo,
en el social, en el económico y en el cultural, afecta de manera
dramática a las mujeres. Las mujeres campesinas no tendrán
acceso a la ciudadanía plena si no tienen acceso a los recursos
productivos y económicos como tierra, créditos, tecnología, y a
servicios básicos como salud, educación y un medio ambiente
sano. Toda esta problemática motiva a las mujeres a organizar-
se y luchar por sus derechos, el nivel de participación de las
mujeres en las organizaciones campesinas va en aumento, como
es el caso de la Organización Campesina de Misiones, pero to-
davía quedan metas por alcanzar como ser la inclusión de más
mujeres en las instancias de toma de decisión, es decir en las
comisiones directivas. Hoy hablamos con Marciana Florentín,
secretaria de la Mujer de la OCM, quien nos cuenta los trabajos
que están realizando en la organización.

Marciana
Florentín,
nuestra
entrevistada.



informativo
CAMPESINO

mayo
2004 5

¿Hace cuánto que estás en la
Secretaría de la Mujer?
Hace dos años, se están por
cumplir dos años.

¿Qué trabajos realizan en la
Secretaría de la Mujer?
Trabajamos en comités, ahora
tenemos en San Fernando 10
comités, en Martín Rolón 4
comités y en otro asentamien-
to unos cuantos comités tam-
bién. En Martín Rolón tene-
mos unas cuantas máquinas
con las cuales trabajamos,
pero no podemos trabajar mu-
cho porque nos hacen falta re-
cursos.

¿Cuáles son los trabajos que
hacen los comités?
Ahora estamos procurando en
los comités para conseguir
tambo, o sea proyectos pro-
ductivos.

¿Para hacer estos trabajos se
relacionan con los gobiernos
locales, municipalidad, gober-
nación o con quién trabajan?
Ahora lo que estamos hacien-
do es trabajar con la MCD,
Mesa Coordinadora Departa-
mental, y a través de esa orga-
nización llegaron junto a no-
sotras los de la organización
Serpaj, y nos invitaron a re-
unirnos, y yo me fui como se-
cretaria de la Mujer, porque
necesitamos y queremos que
a nuestros comités de mujeres
nos ayuden, nosotras las mu-
jeres queremos trabajar tam-
bién, para poder ayudar a
nuestra familia. Eso es algo
que yo veo entre mis compa-
ñeras, quieren trabajar y noso-
tras no tenemos ningún recur-

so para trabajar. Ahora en ju-
lio me tengo que ir nuevamen-
te a un seminario en Itapúa y
de ahí ya tenemos que venir a
concretar algún trabajo para
nosotras. La vez pasada nos
fuimos a la gobernación tam-
bién, pero nos mienten, tene-
mos los proyectos pero no nos
hacen caso.

¿Cuál es la necesidad más
grande que tienen ahora como
mujeres en los asentamientos?
Y lo que más sentimos es que
hubo poca producción, y aun-
que nos ayudemos entre noso-
tras no podemos, no tenemos
crédito, ni nuestros compañe-
ros y así no podemos trabajar.
Nosotras queremos hacer ja-
bón, pero no podemos, no nos
sobra, nos faltan recursos, eso
ya me hizo pensar mucho por-
que las mujeres de mi grupo
me dicen conseguinos por fa-
vor algo para trabajar, y no
puedo, quieren trabajar en pro-
yectos, algunas quieren traba-
jar en huerta, otras quieren al-
macén comunitario, otras
quieren tambo, o gallinería,
chanchería, en muchas cosas
podemos trabajar pero no en-
contramos la posibilidad para
trabajar.

Esta situación de crisis econó-
mica les afecta mucho como
mujeres y campesinas...
Y no es que vemos bien la si-
tuación de la mujer, yo estoy
como promotora de salud tam-
bién, estoy en las dos partes,
de repente me cuesta un poco,
pero trabajo porque veo mu-
chas necesidades, ahora en el
campo al menos nos cuesta

mucho todo, primeramente
para mantener a la familia,
para que se vayan a la escue-
la, además hay muchas muje-
res embarazadas, muchas ve-
ces se enferman en su casa, no
tienen posibilidades de ir a un
hospital y si se van al hospital
tienen que pelear para que se
les atienda, para que tengan
ahí su parto y es forzado todo
eso. Nosotras por eso nos re-
unimos, nos juntamos, habla-
mos y vemos la posibilidad de
tener algún trabajo, bueno en
mi caso ahora en octubre ter-
mina mi plazo en la Secreta-
ría de la Mujer.

También se nota que ahora
hay más participación de las
mujeres...
Hay mucha participación de la
mujer ahora, cuando va a ha-
ber una movilización muchas
mujeres venimos, ahora ya sa-
limos más de nuestra casa,
antes no era así, pero ahora hay
más mujeres que se interesan,
porque antes los hombres no-
más participaban, y ahora que
se le da más su derecho a la
mujer parece que nos desper-
tamos más.

Pero... ¿todavía tienen ciertos
obstáculos para participar?
Eso yo veo que todavía hay,
muchas mujeres no pueden
salir de su casa porque tienen
problema con su familia, con
su pareja, pero eso se va supe-
rando lentamente, yo luego era
la que principalmente antes
tenía muchos obstáculos, des-
pués pude superar algunas co-
sas, y por eso hablamos entre
nosotras y queremos algún día
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poder trabajar también como
los hombres, pero sí me pone
muy contenta que ahora haya
muchas mujeres que partici-
pan en la organización.

¿Cuántas mujeres están en la
comisión directiva de la
OCM?
En la comisión directiva esta-
mos pocas todavía, somos tres
nomás, y en total somos 18 en
la comisión directiva, la ver-
dad es que casi dos mujeres
nomás somos las que partici-
pamos, eso todavía no descu-
brí bien qué es lo que está pa-

sando, si las mujeres están te-
niendo algún problema con
sus compañeros, o qué pasa
porque no están participando
ahí, y la verdad es que yo les
digo cuando nos reunimos te-
nemos que participar más, por-
que tenemos derecho y noso-
tras tenemos muchas ideas
también que podemos aportar.

¿Desde hace cuántos años es-
tás trabajando dentro de una
organización?
Hace seis años que estoy acá,
pero antes participaba a nivel
de pastoral, teníamos un comi-

té de mujeres, pero después me
mudé al pueblo y no pude más
participar, pero ahora vine a
esta organización y estoy tra-
bajando con ellos.

¿En los asentamientos hay
mujeres cabeza de familia que
ya tienen su tierra?
Así es, en nuestro asentamien-
to Martín Rolón se logró eso
y las mujeres participan a ni-
vel de comités. Hay ya proyec-
tos de tambo que se lograron
a través de la organización, te-
nemos forrajera también por
ejemplo.
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ORGANIZACIONES
CAMPESINAS

Las organizaciones ya no creen en la
promesa del diálogo

La Mesa Coordinadora Nacional de Organizaciones Campesi-
nas -MCNOC- rechazó su participación en la comisión que quiere
formar el Gobierno para tratar de encontrar una solución al
problema de los sin tierra. El gremio campesino cree que las
autoridades ya saben muy bien los problemas existentes y que
solo resta tomar acciones. En ese sentido, los sin tierra de esta
organización realizaron desde el pasado 3 de mayo su plenaria
en la capital para analizar la situación actual de la reforma
agraria y delinear un plan de acción en caso de que el Gobierno
siga sin cumplir sus promesas.  Por su parte la dirigencia de la
Federación Nacional Campesina -FNC- exigió al Gobierno que
tome una definición sobre el tema de la industrialización del
algodón para el 28 de mayo próximo, y realizar otro plantea-
miento bien diferente a su proyecto actual de reforma de la ban-
ca pública.  El titular de la FNC, Odilón Espínola, dijo que es
casi un ultimátum y si no hay avances el Gobierno estará de-
mostrando su falta de interés por su tan promocionado diálogo,
y puede motivar movilizaciones por parte de la organización
campesina para defender sus reivindicaciones.

Nacionales

MCNOC
La Mesa Coordinadora Nacional de Organi-
zaciones Campesinas -MCNOC- rechazó su
participación en la comisión que quiere for-
mar el Gobierno para tratar de encontrar una
solución al problema de los sin tierra. El gre-
mio campesino cree que las autoridades ya
saben muy bien los problemas existentes y

deben tomar acciones. Para Luis Aguayo, se-
cretario general de la MCNOC, esa intención
no pasa de ser un populismo más que no ten-
drá ningún resultado, ya no vale la pena se-
guir analizando, hay que tomar acciones con-
cretas, indicó. La dirigencia de la MCNOC
también tiene otro argumento para no formar
parte de la comisión intersectorial, y consiste
en no sentarse con quienes ellos consideran
latifundistas. “No vamos a hablar con gente
que nos considera delincuentes”, aseguró
Aguayo. LN 01.05.04p11
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Los sin tierra realizaron desde el pasado 3 de
mayo su plenaria en la capital para analizar la
situación actual de la reforma agraria y deli-
near un plan de acción en caso de que el Go-
bierno siga sin cumplir sus promesas. La ad-
vertencia es firme: quieren soluciones o ha-
brá ocupaciones. La coordinación de la ple-
naria estuvo a cargo de la MCNOC. La con-
vocatoria surgió después que varios grupos
campesinos amenazaron con ocupaciones,
ocuparon momentáneamente algunas tierras y
presionan por conseguir tierras especialmen-
te en San Pedro, aunque los problemas se ex-
tienden a otros departamentos. LN 03.05.04p11/

UH 03.05.04p19

La plenaria de la MCNOC, conformada por
campesinos e indígenas, informó que a partir
del mes de junio se realizará una ocupación
masiva de tierras, si es que el Gobierno no
responde positivamente a los reclamos de ese
sector, dentro del plazo de 90 días acordado.
Luis Aguayo, secretario general de la organi-
zación, manifestó que en los próximos días
presentarán al IBR un listado de tierras mal-
habidas que están en manos de militares y
colorados. LN 05.05.04p11/UH 05.05.04p18

Los sectores sociales advirtieron que están
nuevamente prestos a movilizarse para frenar

toda iniciativa de reflotar la Ley 1.615, que
contempla la privatización de empresas pú-
blicas y reforma del Estado. El dirigente Be-
larmino Balbuena, de la MCNOC, acudió al
Congreso para anunciar la posición del sector
y pedir al senador de Patria Querida Estanis-
lao Martínez, ex dirigente campesino, el apo-
yo para hacer frente a la pretendida reactiva-
ción de dicha ley. La iniciativa para recuperar
la referida ley partió del Partido Liberal Radi-
cal Auténtico -PLRA-, y ya tiene el apoyo de
Patria Querida y Unace, además del Poder
Ejecutivo. LN 05.05.04p2/DN 05.05.04p6/ABC

05.05.04p10

La MCNOC emitió un comunicado, propo-
niendo dejar de pagar la deuda externa por
cinco años, eliminar los subsidios a los parti-
dos políticos y disminuir los gastos de las
FF.AA. para destinar a la reforma agraria y
cambiar la vida de los trabajadores del país.
Esa fue una de las conclusiones de la plenaria
de los sintierras que realizó dicho gremio,
donde también ratificaron que el actual Go-
bierno no tiene una política de reforma agra-
ria, ni decisión de recuperar las tierras malha-
bidas, que inclusive fueron denunciadas por
el presidente de la República, Nicanor Duarte
Frutos. LN 06.05.04p10
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COCP
La Coordinadora Obrero Campesina y Popu-
lar realizó un debate popular en la plaza Italia
para recordar el Día del Trabajador, el pasado
1º de mayo. El principal tema fue la actual
situación de la clase trabajadora, que en los
últimos tiempos está haciendo su tarea en un
ambiente de deterioro laboral por la falta de
fuentes de trabajo y la gran cantidad de mano
de obra desocupada. Además, se analizó la
débil situación de las bases sindicales debido
al descreimiento de la clase dirigencial de los
años anteriores. En ese sentido, se habló de
erradicar estos males de las agremiaciones y
orientarlas para que los trabajadores/as sean
protagonistas del cambio y de sus luchas, a
fin de devolver la credibilidad del sector. De
esa forma se podrá exigir al Gobierno un mo-
delo de política económica para implementar
por medio de la reactivación productiva agrí-
cola e industrial. LN 02.05.04p15

A las luchas campesinas este Gobierno res-
ponde con balas, asesinando a nuestros com-
pañeros para defender a los agroexportadores
y como corolario, la aprobación del impues-
tazo, un mazazo más a los pobres de este país,
dice el documento presentado por la Coordi-
nadora Obrero Campesina y Popular, que fue

debatido en la plaza Italia en conmemoración
al Día del Trabajador. Pescadores, maestros,
maestras, choferes, obreros y obreras de dife-
rentes rubros participaron del encuentro, en
el cual se exigió la reactivación económica
productiva agrícola e industrial del país. La
COCP expuso cifras preocupantes de la reali-
dad nacional. Entre otras, que hay 2.800.000
paraguayos/as en condiciones de pobreza, sólo
hay 869.000 asalariados, de los cuales 328.482
no ganan ni siquiera el salario mínimo, y que
entre el 95 y el 2000 se cerraron cuatrocientas
empresas y se perdieron 15 mil puestos de tra-
bajo. ABC 02.05.04p28

FNC
La dirigencia de la Federación Nacional Cam-
pesina -FNC- exigió al Gobierno que tome una
definición sobre el tema de la industrializa-
ción del algodón para el 28 de mayo próximo,
y realizar otro planteamiento bien diferente a
su proyecto actual de reforma de la banca pú-
blica.

El titular de la FNC, Odilón Espínola, dijo que
es casi un ultimátum, y si no hay avances el
Gobierno estará demostrando su falta de inte-
rés por su tan promocionado diálogo, y puede
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motivar movilizaciones por parte de la orga-
nización campesina para defender sus reivin-
dicaciones. LN 20.05.04p12

Cerca de 2.000 campesinos agrupados en la
FNC de Canindeyú exigen al Gobierno de
Nicanor Duarte Frutos tierras para unas 3.000
familias censadas. El IBR local no dio seña-
les de vida durante un debate realizado en la
ciudad de Curuguaty. Los campesinos prove-
nientes de los distritos de Salto del Guairá,
Corpus Christi, Villa Ygatimi, Yasy Cañy y
Curuguaty marcharon el pasado 20 de mayo
desde la plaza municipal hasta el Centro Co-
munitario, con el objeto de forzar la legaliza-
ción de tierras para unas 3.000 familias de la
región. Los dirigentes Hugo Mendoza y Vi-
dal Bernal, de la FNC, abrieron el debate exi-
giendo una mayor atención del Gobierno ha-
cia los campesinos organizados que carecen
de tierras para incentivar la reactivación de la
producción agrícola y el desarrollo industrial,
utilizando los recursos disponibles en el país.
La actitud de los responsables del IBR local,
que no aparecieron por el lugar, generó el re-
pudio de los presentes. ABC 21.05.04p22

La FNC no apoyará ningún regreso al país, ni
acompañará intento alguno de desestabiliza-
ción, aclaró Marcial Gómez, dirigente de la
organización, en referencia a Lino Oviedo.
“Nosotros no ayudaremos de ninguna manera
y mucho menos apañando a este señor. Los
conocemos bien, él es el principal responsa-
ble del quebrantamiento de la institucionali-
dad de nuestro país en 1999”, afirmó Gómez
durante una visita en la Cámara de Senadores
para reunirse con legisladores, en el marco del
estudio de una futura ley de la banca pública.
La reunión fijada con los parlamentarios no
se pudo realizar, pues éstos no se presentaron
e informaron a los miembros de la FNC que
tenían otros compromisos. DN 26.05.04p5/LN

26.05.04p12

Organizaciones sociales
Movilizaciones y protestas serán los princi-
pales recursos de las 47 organizaciones socia-

les de la iniciativa paraguaya contra el ALCA,
que el día 25 de mayo dio inicio a la campaña
2004. El monseñor Oscar Páez Garcete, de la
Pastoral Social de la Iglesia Católica, pidió a
los legisladores y al sector político en general
que tomen conciencia de lo que suponen para
el país los acuerdos comerciales, al tiempo que
saludó la creación de la comisión bicameral
de seguimiento del ALCA, presidida por la
senadora colorada Ana Figueredo. LN

26.05.04p10

Regionales

San Pedro
Una marcha de 80 kilómetros, que será cu-
bierta en 2 días, preparan para los días 13 y 14
de mayo los integrantes de la comisión depar-
tamental “Por la vida y la soberanía”, com-
puesta por autoridades y las fuerzas vivas de
San Pedro. El presidente de la comisión, José
Ledesma, intendente de Guayaybí, explicó que
la caminata saldrá de General Resquín e irá
hasta el cruce Tacuara, para demostrar al res-
to del país el rechazo que tiene la gente de
San Pedro contra la invasión brasileña y el
cultivo de soja en el departamento. Están in-
volucrados varios sectores sociales y campe-
sinos que están sintiendo los rigores de la
masiva fumigación con agrotóxicos, situación
que trae como consecuencia el que colonias
enteras vayan desapareciendo con el ingreso
de los brasileños que compran tierras, desde
10 hectáreas, lo que obliga a los paraguayos a
emigrar hacia las ciudades. UH 05.05.04p18

En el Paraguay se violan leyes y derechos
humanos como, por ejemplo, el derecho de
los campesinos de poseer tierras para produ-
cir, el derecho a la seguridad alimentaria, a la
educación y a la salud, expresaron los repre-
sentantes de distintas organizaciones campe-
sinas y sociales que participaron del Primer
Foro de Análisis del Modelo de Producción
en nuestro país. Al final de la jornada senta-
ron las bases para lograr la unidad de los sec-
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tores organizados del departamento de San
Pedro. El modelo de producción fue uno de
los temas principales debatidos en el Foro que
se realizó el pasado 22 de mayo en San Pedro
de Ycuamandyyú, con apoyo de la Diócesis
de San Pedro. ABC 24.05.04p19

La recientemente conformada Coordinadora
Departamental de Organizaciones Campesi-
nas y Sociales de San Pedro exigirá al Go-
bierno que impida que los extranjeros se adue-
ñen de grandes extensiones de tierra en nues-
tro país. Esta postura es para impedir que en
el departamento se siga poniendo en riesgo la
vida de las personas y por una cuestión de
soberanía, según apuntaron sus miembros.
«No estamos en contra de la producción de
soja, sí contra el modelo actual de producción,
que es un verdadero atentado contra la vida y
la salud de las próximas generaciones», indi-
caron los dirigentes. Sostuvieron que la exis-
tencia de campesinos sin tierra en el Paraguay
es un acto de «antipatriotismo». ABC30.05.04p23

MCDOC
Dirigentes de la Mesa Coordinadora Departa-
mental de Organizaciones Campesinas -MC-
DOC- denunciaron la deforestación masiva de
4.000 hectáreas de bosques en el asentamien-
to de Arroyito y Paso Tuja -ex estancia Gua-

yaybí- (Horqueta-Concepción). La citada pro-
piedad está ubicada a unos 20 kilómetros de
la ruta V Gral. Bernardino Caballero, y recien-
temente fue adquirida por un brasileño para
cultivo de soja. El dirigente de la organiza-
ción Elvio Trigo manifestó que los trabajos
de deforestación se iniciaron el 26 de abril y
estuvieron a cargo de unas 500 personas. ABC
07.05.04p37

Zonales

La Coordinadora de sintierras del Amambay
amenazó con cerrar la Ruta 5 “Gral. Bernar-
dino Caballero”, si es que el Gobierno de Ni-
canor Duarte Frutos no soluciona el problema
de la falta de tierras en esta zona del país. El
gremio, que aglomera a varios grupos de la-
briegos, afirmó al gobernador del Amambay,
Roberto Acevedo, que ya están cansados de
esperar en vano el auxilio del Gobierno na-
cional, y le dieron un ultimátum para poner
punto final a la problemática agraria, caso
contrario clausurarán este lunes 17 por tiem-
po indefinido la principal ruta de esta ciudad.
Los labriegos son representantes de más 170
familias, y esperan reunirse con la comisión
de Bienestar Rural de la Cámara de Diputa-
dos para tratar de llegar a un acuerdo. LN
14.05.04p39
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MANIFESTACIONES

Protestas para reclamar tierra y medio
ambiente sano

Un grupo de aproximadamente 150 campesinos sin tierra blo-
queó el pasado 6 de mayo la ruta 8 Blas Garay, a la altura del
desvío a Yataity, departamento de Guairá. El grupo pertenece a
la comisión 29 de Setiembre de Potrero Venegas, del distrito de
Yataity, integrante de la Organización de Lucha por la Tierra -
OLT- , a la vez integrante de la MCNOC. Los manifestantes se
encuentran acampados desde ese día al costado de la ruta, exi-
giendo al Gobierno la presencia del ministro del MAG, Antonio
Ibáñez, y del titular Erico Ibáñez. Por otro lado, aproximada-
mente 500 campesinos sampedranos comenzaron el pasado 11
de mayo una caminata denominada “Marcha por la vida y la
soberanía”, que recorrió 80 km, para protestar contra el uso
masivo de pesticidas que perjudican la salud de la gente y el
medio ambiente. La marcha se inició en General Resquín por la
ruta 3 y llegó al cruce Tacuara, donde culminó con un gran acto.
La protesta fue organizada por la Coordinadora por la Vida y la
Soberanía del Departamento de San Pedro.

Varias organizaciones campesinas realizaron protestas y movilizaciones este mes (foto de archivo)
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Un grupo de aproximadamente 150 cam-
pesinos sin tierra bloqueó el pasado 6 de

mayo la ruta 8 Blas Garay, a la altura del des-
vío a Yataity -Guairá-, exigiendo a los trans-
portistas un “peaje voluntario” para poder pa-
sar por el lugar. El grupo pertenece a la comi-
sión 29 de Setiembre de Potrero Venegas, del
distrito de Yataity, integrante de la Organiza-
ción de Lucha por la Tierra -OLT- , a la vez
integrante de la MCNOC. Los manifestantes
se encuentran acampados desde ese día al cos-
tado de la ruta, exigiendo al Gobierno la pre-
sencia del ministro del MAG, Antonio Ibáñez,
y del titular Erico Ibáñez, para pedirles solu-
ción a su solicitud de compra de 600 hectá-
reas de una propiedad privada perteneciente a
Víctor Caroni, ubicada en Potrero Venegas, a
unos 4 kilómetros del lugar del cierre. El pro-
pietario está de acuerdo con negociar sus tie-
rras, según los campesinos. DN 07.05.04 p5

Unos 100 campesinos acampados a un
costado de la ruta 8 Blas Garay, tramo

Villarrica- Cnel. Oviedo, denominado cruce
Yatayty del Guairá, bloquearon nuevamente
la ruta por varias horas. La medida se levantó
tras la intervención del gobernador del Guai-
rá, Esteban Torres, quien se constituyó en el
lugar y dialogó con los manifestantes. Los
campesinos integrantes del movimiento 29 de
Setiembre, afiliado a la MCNOC, reclaman
una fracción de terreno de 456 hectáreas que
en principio era de propiedad de los Caroni
Barrios y actualmente de Carlos Hugo Alfon-
so. El propietario de la finca aceptó negociar
una parcela de hasta 100 hectáreas. El IBR se
comprometió a realizar la mensura para de-
tectar cualquier excedente. LN 28.05.04 p32

Aproximadamente 500 campesinos sam-
pedranos comenzaron el pasado 11 de

mayo una caminata denominada “Marcha por
la vida y la soberanía”, que recorrió 80 km,
para protestar contra el uso masivo de pestici-
das que perjudican la salud de la gente y el
medio ambiente. La marcha se inició en Ge-

neral Resquín por la ruta 3 y llegó al cruce
Tacuara, donde culminó con un gran acto. La
protesta fue organizada por la Coordinadora
por la Vida y la Soberanía del Departamento
de San Pedro. Los manifestantes se iban su-
mando a lo largo de la caminata. La Marcha
por la Vida y la Soberanía realizada en este
departamento fue solo el inicio de una larga
lucha que los sampedranos están dispuestos a
llevar adelante, indicaron. En los dos últimos
días la participación llegó a sumar entre 1.500
y 2.000 personas. La coordinadora comenzó a
conversar con representantes  de Itapúa, Ca-
aguazú, Alto Paraná, Misiones, Caazapá, Guai-
rá, Cordillera, Concepción y otros departamen-
tos también afectados por la incursión extran-
jera y los cultivos extensivos que llevan con-
sigo el aumento del uso de agrotóxicos. La idea
es conformar una nucleación única para en-
frentar la misma problemática. Esta marcha
culminó el 14 de mayo en Tacuara. UH 12.05.04

p21/UH 15.05.04 p28.

En un multitudinario acto de clausura de
la “Marcha patriótica” de 70 kilómetros,

el monseñor Fernando Lugo manifestó que
nuestro país no está en venta como si fuera
una mercancía. Ha instado a la ciudadanía a
defender la soberanía del Paraguay y la vida
de sus habitantes. La marcha se inició en Ge-
neral Resquín y culminó en el cruce Tacuara.
La clausura de la marcha reunió a unas 3.000
personas aproximadamente. ABC 15.05.04 p20

Un grupo de 350 campesinos bloqueó
por varias horas la ruta 5, en la altura de

la colonia Chirigüelo, a 25 km de Pedro Juan
Caballero -Amambay-. La protesta se hizo para
presionar al Instituto de Bienestar Rural -IBR-
para agilizar las mediciones de varios terre-
nos que tienen excedentes. Los labriegos afir-
maron estar cansados de ser manoseados por
los agentes del Gobierno. Queremos que el pre-
sidente del IBR, Erico Ibáñez, quien cada 10
días viaja a la localidad de San Pedro, tam-
bién venga a visitarnos, a ver la cruda reali-
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dad que pasan los campesinos en la zona de la
frontera, indicaron. Los labriegos, asimismo,
informaron que comprobaron que existen va-
rios excedentes de tierra en el departamento
de Amambay, y quieren que el IBR realice la
mensura. LN 26.05.04 p32

Los campesinos levantaron el cierre de la ruta
5, tras dos días de bloqueo, a condición de que
el titular del IBR, Erico Ibáñez, venga a dia-
logar dentro de un plazo que vence el 31 de

mayo. Si no aparece, cerrarán nuevamente la
referida arteria, pero esta vez por tiempo in-
definido, indicaron tras la declaración de tre-
gua. Los labriegos sostienen poseer documen-
tos que comprueban la gran cantidad de tie-
rras en excedente que existe en esta región, y
que actualmente se encuentran en poder de ex-
tranjeros que ni siquiera viven en nuestro país.
LN 28.05.04 p31/UH 28.05.04 p3
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El Gobierno paraguayo, a través del Ministerio de Agricultura y
Ganadería, aparentemente está buscando varias estrategias para
trabajar eficazmente en el sector rural. En ese sentido, según el
ministro de esta cartera, Antonio Ibáñez, será promulgada en
breve una ley para disminuir hasta un 20% el pago de impuestos
a los que trabajen con los campesinos paraguayos en sus res-
pectivas fincas. Según informaron, el Gobierno analiza la posi-
bilidad de reproducir en todo el país la metodología menonita
de cooperación vecinal, cuyo principal objetivo es frenar las
ocupaciones y otras acciones fruto de la crisis que vive el agro,
mediante la entrega de las herramientas necesarias para elevar
en forma integral el nivel de vida de los vecinos/as. Pero las
promesas y las propuestas son varias, otra de ellas es el plan de
reactivación económica. Este proyecto presentado por el Poder
Ejecutivo se basa en el cambio de la visión de país
agroexportador, con lo cual se busca que la producción genere a
su vez mano de obra y un mayor valor agregado. Antonio Ibáñez
indicó que como resultado de este cambio de modelo económico
se pretende alcanzar un crecimiento económico de 6%, que a su
vez generará 80.000 nuevos puestos laborales.

INSTITUCIONES
OFICIALES

Siguen las promesas para el campo

El Gobierno rebajará los impuestos a los que trabajen con campesinos/as en sus respectivas fincas, indicaron.
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MAG
Una ley para disminuir hasta un 20% el pago
de impuestos a los que trabajen con los cam-
pesinos paraguayos en sus respectivas fincas
será promulgada en breve, anunció el titular
del Ministerio de Agricultura y Ganadería -
MAG-. El informe señala que la ley favorece-
ría a los menonitas, quienes participaron de
una jornada realizada en Juan Manuel Frutos
-Caaguazú- sobre siembra directa y recupera-
ción de suelos, destinada a pequeños produc-
tores, con presencia del secretario de Estado,
quien al referirse a los menonitas destacó que
son trabajadores y que estaban en la reunión
para ofrecer asistencia técnica e inclusive cre-
diticia dentro de proyectos solidarios. LN

03.05.04 p11/DN 03.05.04 p16

El Gobierno analiza la posibilidad de repro-
ducir en todo el país la metodología menonita
de cooperación vecinal, cuyo principal obje-
tivo es frenar las ocupaciones y otras accio-
nes fruto de la crisis que vive el agro, median-
te la entrega de las herramientas necesarias
para elevar en forma integral el nivel de vida
de los vecinos/as. El proyecto menonita se
sustenta en la educación como instrumento
para lograr el cambio de mentalidad del cam-
pesinado, indicaron. DN 10.05.04 p9

El ministro del MAG, Antonio Ibáñez, asegu-
ró que Paraguay volverá a ser autosuficiente
en cuanto a semillas de algodón, porque la pro-
ducción alcanzaría para cubrir la meta de siem-
bra de la próxima temporada algodonera. Ex-
plicó que la producción de semillas casi llega
a 4,6 millones de kilos, y que con eso pueden
sembrar 306.000 hectáreas. Paraguay no es
autosuficiente en semillas de algodón desde
principios de la década del 90, y desde enton-
ces cada año importa materiales genéticos,
principalmente de Argentina y Brasil. LN

05.05.04 p11

La meta para la próxima campaña algodonera
apunta a 350.000 hectáreas, que representaría
una expansión de 50.000 hectáreas. Si se cum-
ple el objetivo, la producción superará 400.000

toneladas. Así lo anunció el MAG, a más de
ratificar que el Estado no está en condiciones
de volver a comprar semillas y subsidiar. La
producción actual es de 300.000 toneladas. LN

06.05.04 p10

El Gobierno no acepta los plazos que preten-
den imponer las organizaciones campesinas
para resolver sus reclamos de tierra, señaló el
ministro del MAG, Antonio Ibáñez. El Go-
bierno se mantiene en su posición de recurrir
al diálogo y al consenso, explicó el titular del
MAG. ABC 06.05.04 p22

El comité de evaluación técnica de la direc-
ción de semillas -Dise-, aprobó los 4 prime-
ros materiales transgénicos de soja de la em-
presa transnacional Monsanto en noviembre
pasado, pero desde entonces el MAG no emi-
te la resolución sobre el asunto porque los
abogados de la asesoría jurídica no se expi-
den. Es decir, la Monsanto tiene el visto bue-
no técnico del MAG, pero jurídicamente no
está resuelto si se libera o no el uso de las se-
millas. La Monsanto, mientras tanto, sigue
negociando con las empresas agroexportado-
ras el sistema de cobro por el uso de su tecno-
logía. LN 07.05.04 p11

Según el ministro del MAG, Antonio Ibáñez,
el plan de reactivación económica presentado
por el Poder Ejecutivo se basa en el cambio
de la visión de país agroexportador, con lo cual
se busca que la producción genere a su vez
mano de obra y un mayor valor agregado. Ibá-
ñez indicó que como resultado de este cam-
bio de modelo económico se pretende alcan-
zar un crecimiento económico de 6%, que a
su vez generará 80.000 nuevos puestos labo-
rales. El plan de reactivación que plantea el
Gobierno prevé una serie de fuentes de inver-
sión que aportarían 850 millones de dólares y
que provendrían del Instituto de Previsión
Social -IPS-, Bolsa de Valores, ingresos adi-
cionales generados por las binacionales hidro-
eléctricas y recursos provenientes de los or-
ganismos multilaterales. A esto se suman 200
millones de dólares para atacar los problemas
sociales. DN 10.05.04 p12
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El Gobierno proveerá unos 500.000 millones
de guaraníes para la financiación de la tem-
porada agrícola venidera, anunció el ministro
del MAG, Antonio Ibáñez. En este ciclo se
dará especial atención al algodón y se poten-
ciarán otros rubros alternativos como la man-
dioca, el sésamo y el tártago, explicó el secre-
tario de Estado. Los fondos estarán disponi-
bles en los organismos financieros del sector
público, que son el Crédito Agrícola de Habi-
litación -CAH-, Fondo de Desarrollo Campe-
sino -FDC- y el Banco Nacional de Fomento
-BNF-, de acuerdo a las metas propuestas, in-
dicó. Ibáñez se reunió en su despacho con los
responsables de esas entidades, con quienes
analizó los objetivos, pero no fue definida la
forma de distribución del dinero disponible.
LN 18.05.04 p12/DN18.05.04 p14

Durante un encuentro entre productores de
Mayor Otaño (Itapúa) y autoridades de Agri-
cultura, el titular de la cartera del ramo, Anto-

nio Ibáñez, subrayó que los yerbales “se re-
mataron” para dar paso a nuevos cultivos de
soja, y ahora debemos empezar de cero. En el
encuentro, el secretario de Estado también
instó a los productores a mantenerse unidos
para enfrentar problemas del contrabando.
“Ustedes son los responsables de sus propios
intereses, no queramos echarle toda la respon-
sabilidad al Estado”, dijo finalmente el titular
del MAG. UH 26.05.04 p15

La Estación Experimental del Chaco Central
-EECC-, un complejo gigante de investigación
agraria, será reactivada con bienes de Prode-
chaco y convertida en un Centro Agrorrural -
CAR-, anunció el ministro del MAG, Anto-
nio Ibáñez, durante una visita realizada a di-
cho local junto a los gobernadores de Presi-
dente Hayes y Boquerón, Isidro Roussillón y
David Sawatzky, respectivamente, además de
los codirectores de Prodechaco, Alessandro
Boccoli y Darío Macchi. UH 20.04.05 p22

El Gobierno proveerá unos 500.000 millones de guaraníes para la financiación de la temporada agrícola
venidera, anunció el ministro del MAG, Antonio Ibáñez.
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IBR
Un acuerdo preliminar entre el presidente del
Instituto de Bienestar Rural -IBR-, Erico Ibá-
ñez, y líderes de la comisión vecinal de Santa
Rosa del Aguaray –San Pedro-, permitirá la
compra de un inmueble de la ex Yaguareté
Forest para otorgarlo para su colonización a
familias campesinas de la zona. El acuerdo fue
firmado por miembros de la comisión vecinal
de Santa Rosa del Aguaray, Marcial Acosta y
Ramón González, juntamente con el presiden-
te del IBR, Erico Ibáñez. LN 03.05.04 p15

Unos 200 agricultores de los distritos de Be-
lén, Ybyya´u, Loreto, San Lázaro y Horqueta
-Concepción-, recibieron el título de propie-
dad de sus tierras, en un acto  realizado en el
salón municipal de Horqueta, con la presen-
cia del presidente del IBR, Erico Ibáñez. En
la oportunidad también habilitaron los cam-
pos comunales para las compañías de Naran-
jaty, Cerrito Totora y Capitán Sosa. ABC

07.05.04p22

El presidente del IBR, Erico Ibáñez, respon-
derá a los grupos de campesinos que preten-
den que se les otorguen tierras en la zona del
departamento del Guairá, luego de mantener
una conversación con los propietarios de los
terrenos pretendidos. Ibáñez solicitará a los
dueños que vendan por lo menos 100 hectá-
reas de sus propiedades, si es que no existen
excedentes. Al tiempo de reiterar que el Go-
bierno no permitirá la ocupación de las tie-
rras, prometió llevar la mediación de los te-
rrenos en el transcurso  de los próximos días.
Los campesinos, por su parte, prometieron sus-
pender el cierre de rutas en la zona. LN

13.05.04p11

Tres equipos conformados por funcionarios
del IBR están buscando lotes abandonados
dentro de los asentamientos campesinos, a fin
de reubicar en estos terrenos a campesinos que
reclaman tierras. El presidente de la entidad,
Ing. Erico Ibáñez, explicó que la información
acerca de estos lotes puede estar disponible

El IBR negocia la compra de varias tierras para la formación de nuevos asentamientos
debido a la presión de las organizaciones campesinas.
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en no más de tres meses. El Ing. Erico Ibáñez
manifestó que las brigadas de la entidad reco-
rren asentamientos conformados por el IBR
desde el año 1990. ABC 13.05.04p20/ DN 19.05.04p3

El Estado planea comprar 30.000 hectáreas de
tierra en el año 2005. El IBR planificó la crea-
ción de 18 asentamientos nuevos. Mientras,
se pedirá para este año una ampliación presu-
puestaria para la adquisición de un total de
15.000 hectáreas, a fin de atender los pedidos
más urgentes. Erico Ibáñez, presidente del
IBR, explicó que el programa de acción prevé
la adquisición de una superficie similar para
el 2006. Según el funcionario gubernamental,
estas propiedades intentarán paliar los casos
más urgentes. ABC 16.05.04p23

La primera verificación de propiedades entre-
gadas a campesinos, realizada por funciona-
rios del IBR, ubicadas en la zona de La fortu-
na y María Auxiliadora -Alto Paraná-, arroja-
ron como resultado la existencia de alquiler
de propiedades por parte de los beneficiarios
paraguayos a brasileños. La información fue
proporcionada por Julio Chávez, designado
responsable de llevar adelante el trabajo de
verificación en esa zona, quien adelantó que
otra de las irregularidades detectadas fue la
unificación de lotes concedidos en un solo tí-
tulo a propietarios paraguayos y brasileños.
La verificación de la propiedad se registra vi-
sitando lote por lote, de acuerdo al plano ori-
ginal del asentamiento u ocupación. Se regis-
tra gráficamente a sus ocupantes actuales y
las condiciones de trabajo existentes en el pre-
dio, si se cuenta con cultivo mecanizado o
agrícola familiar. LN 19.05.04p9

El IBR concretó la compra de dos propieda-
des para crear nuevos asentamientos. Se trata
de las tierras del brasileño Jair Keafer de unas
mil hectáreas, ubicadas en el distrito de Nue-
va Germania -San Pedro-. La compra se fini-
quitó en 360 mil dólares, con las mejoras in-
troducidas. El IBR también concretó la com-
pra de tierras de David Jan, en Yaguareté Fo-
rest, para campesinos sintierra de San Pedro,
que igualmente se movilizaron por un lugar

donde vivir. Ahora en el IBR se planificará la
parcelación de la tierra, que tendrá agua, elec-
tricidad y caminos. Una vez que el trabajo se
adelante se conversará con las comisiones
vecinales para el ingreso. Esta comunidad se
encuentra a 60 km. de Santa Rosa, en San
Pedro. UH 29.05.04p31/LN 29.05.04p11

El presidente del IBR, Erico Ibáñez, manifes-
tó ante labriegos del departamento de Itapúa
que ahora la distribución de tierra será sólo
para agricultores y ya no para los correligio-
narios, comisarios, militares y sacerdotes. Así
también dijo que ya no habrá tierras para los
ocupantes ilegales. Ibáñez participó en Yatytay
de la entrega de 300 títulos de propiedad en
un sector del departamento de Itapúa, que abar-
ca 1.500 hectáreas de tierras, de las colonias
instaladas en Yatytay, Natalio, María Auxilia-
dora, Triunfo, Piray y Pirayu-í. También en-
tregaron títulos a pobladores de Repatriados
del Sur, Capitán Miranda, Tacuay, Potrero
Benítez y Dr. Esculies, entre otros. UH

29.05.04p31/ABC30.05.04p23

Poder Ejecutivo
El Poder Ejecutivo a través del presidente de
la República, Nicanor Duarte Frutos, pidió la
colaboración de los gobernadores para evitar
más conflictos sociales relacionados a ocupa-
ciones de tierras. Concretamente pidió cola-
boración para llevar adelante un censo de los
sintierras y detectar las propiedades improduc-
tivas. El Ejecutivo desea que los representan-
tes departamentales se involucren en el pro-
blema, por lo que Duarte Frutos pidió a los
gobernadores la designación de un represen-
tante para participar activamente en las reunio-
nes del gabinete de Acción Social de la Presi-
dencia, instancia en la que se analiza el pro-
blemático tema relacionado con la ocupación
de tierras. UH 04.05.04p17/ABC 04.05.04p5

En un intento por solucionar los reclamos de
los campesinos, el Poder Ejecutivo nombrará
por decreto un consejo especial que atenderá
la problemática de la tierra y del sector rural,
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a ser integrado por varias autoridades, infor-
mó el titular del IBR, Erico Ibáñez. El equipo
multisectorial estará conformada por el vice-
presidente del país, Luis Castiglioni; el mi-
nistro de Agricultura y Ganadería, Antonio
Ibáñez; el ministro de Hacienda, Dionisio
Borda; el asesor económico de la presidencia,
Carlos Walde; el titular del IBR, Erico Ibá-
ñez, y Hugo Halley Merlo, ex presidente del
IBR y asesor del Congreso en materia de re-
forma agraria. También estará el sociólogo y
asesor de asuntos sociales de la Secretaría
Técnica de Planificación, Domingo Rivarola.
El presidente del IBR dijo que este grupo ten-
drá a su cargo marcar una hoja de ruta y tener
objetivos concretos sobre una base de datos
real y el involucramiento del Ministerio de Ha-
cienda. LN 05.05.04p11/LN 07.05.04p11

El vicepresidente de la República, Luis Alberto
Castiglioni, ni quiere hablar de la privatiza-
ción de los entes públicos. Se declara más bien
partidario de la capitalización, eventualmen-
te, para Essap y Copaco. Dijo que este es el
pensamiento del Gobierno y que el mismo no
ha variado. Anuncia una auditoría internacio-
nal para los entes estatales. ABC 05.05.04p5

El vicepresidente de la República denunció
que un sector de la Federación Nacional Cam-
pesina está impulsando una campaña de des-
prestigio del trabajo que están realizando los
menonitas para mejorar el desarrollo rural, en
el departamento de San Pedro. Así lo indicó
durante un recorrido que realizó en la colonia
Friesland. LN 08.05.04p4

Aduanas
Una gran cantidad de algodón paraguayo está
siendo comercializada en el mercado brasile-
ño. Según informes de la Policía brasileña, se
incautaron en varias ocasiones de camiones
cargados de algodón paraguayo que circula-
ban por territorio brasileño en forma ilegal.
El mejor precio ofertado en el lado brasileño
hace que numerosos productores estén comer-
cializando su producción en el vecino país.

Recientemente agentes brasileños del Depar-
tamento de Operaciones de Frontera -DOF-
se incautaron de un total de 95.500 kilos de
algodón paraguayo que estaba siendo trans-
portado de contrabando en siete camiones, en
la localidad de Mundo Novo, a 280 km de la
frontera. ABC 01.05.04p30

Asentamientos
Los pobladores de Rincon´i, de Ybycu´i -Pa-
raguarí-, sufrieron la contaminación ambien-
tal ocurrida en 1998 con la destrucción al aire
libre de 600 toneladas de semillas de algodón
tratadas con productos químicos altamente
tóxicos, urgieron al juez de la causa a que dic-
tamine sobre el caso. El proceso de condena a
los culpables ha evolucionado muy lentamen-
te. El abogado Ricardo Merlo, fiscal ambien-
tal, y el doctor Hugo Ignacio Ríos, fiscal pe-
nal de Paraguay, solicitaron el procesamiento
y declaración del entonces representante de la
Delta Pine en Paraguay, Eric Lorenz, que se
encuentra prófugo de la Justicia. DN 01.05.04p7

El departamento de San Pedro tiene una ex-
tensión territorial de 2.000.200 hectáreas; cual-
quiera diría que es eminentemente agrícola y
ganadero, sin embargo, a juzgar por los datos
recabados en las oficinas de la Dirección de
Estadísticas Agropecuarias, de las 2.000.200
hectáreas, un poco más del 50% está destina-
do a la producción ganadera. La despropor-
ción entre lo que ocupa la ganadería y la pro-
ducción agrícola es abismal, según los datos.
El departamento tiene una población de
319.540 habitantes, mientras su potencia en
ganadería bovina es de 1.182.783 cabezas,
según últimos datos de la campaña de vacu-
nación de ganados vacunos desarrollada por
el Servicio Nacional de Salud Animal -Senac-
sa-. Esta cantidad de ganado está en poder de
18.350 propietarios, de los cuales 1.216 pro-
ductores son dueños de más de 100 cabezas.
La actividad netamente agrícola, en contrapar-
tida, solo utiliza 210.021 hectáreas de tierra,
lo que representa el 10.5% de la totalidad de
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tierras que posee el departamento de San Pe-
dro. Según últimos datos, el 92.8% de la po-
blación vive en la zona rural y solo el 7.2% en
las zonas urbanas. Pero el último Censo Na-
cional Agropecuario se realizó en nuestro país
en el año 1991, y la FAO recomienda la reali-
zación del mismo cada diez años. ABC

03.05.04p32

Gobernaciones

Misiones
El gobernador de Misiones, Carlos Villalba,
manifestó que en su departamento ya están
elaborando el censo de los campesinos
sintierras y de las propiedades que podrían ser
expropiadas, tal como lo había solicitado el
presidente de la República, Nicanor Duarte
Frutos. Señaló que en esa zona del país están

localizados cinco asentamientos de labriegos
que no tenían parcelas propias y que ahora
están siendo asistidos por la Gobernación y el
MAG. LN 06.05.04p5

La Gobernación de Misiones inició un plan
de cultivo de rubros de autoconsumo para el
presente periodo agrícola. El gobierno depar-
tamental proporcionará maquinaria agrícola
para la preparación de suelo. En total se han
preparado 2.106 hectáreas para la siembra. Los
rubros de diversificación incluyen maíz, man-
dioca, batata, maní, poroto, zapallo, calabaza,
frutas y hortalizas en general. Para llevar ade-
lante el proyecto, la Gobernación firmará un
convenio con la Organización Campesina de
Misiones -OCM-. ABC 01.05.04 p31

Campesinos, la Gobernación de Misiones e
instituciones gubernamentales firmaron un
acuerdo de cooperación para promover el de-
sarrollo agropecuario. El plan contempla asis-

La Gobernación de Misiones inició un plan de cultivo de rubros de autoconsumo
para el presente periodo agrícola, según los datos oficiales.
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tencia técnica, crediticia, cultivo de rubros de
consumo y otros en el marco del programa de
desarrollo agropecuario. El proyecto ha sido
planteado ante una propuesta de la Organiza-
ción Campesina de Misiones -OCM- y bene-
ficiará a 2.000 familias de la zona. ABC

11.05.04p36

Amambay
Con el objetivo de presentar otra alternativa
de producción se capacitó a labriegos del
Amambay para cultivar ka´a he´e. La Gober-
nación de Amambay, junto con técnicos de una
empresa brasileña, funcionarios del Fondo de
Desarrollo Campesino y técnicos del MAG,
participaron del encuentro dirigido a unos 70
labriegos de la zona. El gobierno departamen-
tal está llevando adelante un plan de produc-
ción de ka´a he´e dentro del cual se enmarca
esta capacitación. LN 15.05.04p32

Cámara de Diputados
La Cámara de Diputados reflotó después de
un año un nuevo proyecto de ley de seguridad
fronteriza, que prohíbe que extranjeros tengan
propiedades en un espacio de 100 kilómetros
paralelos a la frontera. La comisión de Defen-
sa emitió un dictamen el pasado 11 de mayo
aconsejando al plenario su aprobación. ABC

16.05.04p7

La comisión de Asuntos Constitucionales de

la Cámara de Diputados dictaminó a favor del
proyecto de ley que modifica el Estatuto Agra-
rio, para que solamente los paraguayos natu-
rales puedan acceder a las tierras del IBR. El
proyecto original del diputado Edmundo Ro-
lón busca focalizar el sujeto de la reforma agra-
ria. Se propone que para la adjudicación de
tierras por parte del IBR, las personas tengan
“ciudadanía paraguaya natural, sin distinción
de sexo, mayoría de edad acreditada con la
respectiva cédula de identidad policial y ob-
servar buena conducta”. DN 20.05.04p5

Cámara de Senadores
El Gobierno de Nicanor Duarte Frutos solo
da muestras de querer recaudar más para el
fisco, pero no de tener planes para la reduc-
ción de la pobreza. Por ello, el Senado pidió
al presidente en ejercicio -debido a que Duar-
te Frutos está en el exterior-, Luis Castiglioni,
que explique qué es lo que se tiene previsto
en este último campo, en una sesión extraor-
dinaria de esta instancia, aún sin fecha. Car-
los Filizzola, senador de País Solidario, de-
nunció el trato inhumano que da la Fuerza
Especial de Operaciones (FOPE) a niños de
la calle en diversos procedimientos, indicó que
los menores de edad son el reflejo de la crisis
social y económica que vive el país, pues sus
padres no tienen empleo. “No existe, no se
avizora un plan social para revertir la situa-
ción de pobreza”. UH 28.05.04p6
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INSTITUCIONES
PRIVADAS

“El discurso del Poder Ejecutivo alienta
la ocupación de propiedades”
Para el sector privado, el discurso del Poder Ejecutivo alienta
la ocupación de propiedades y es como una carta blanca a la
ocupación. Así lo dijo Eugenio Krug, presidente de la Unión de
Comunidades de Naranjito, localidad ubicada al norte del de-
partamento de Itapúa. El dirigente gremial manifestó que con el
discurso del presidente de la República (Nicanor Duarte Fru-
tos), donde se habla de tierra malhabida, se conflictúa todo y
esto hace contribuir a la inseguridad que ya se vive en el campo
con las amenazas de ocupación y quema de sojales. Por otro
lado, la cooperación privada tiene buenos resultados en San Pe-
dro. Dotar al pequeño productor de las herramientas necesarias
para llegar al desarrollo integral de las familias campesinas es
el objetivo de los proyectos de desarrollo rural, impulsados por
colonias menonitas en este departamento.

CAP
El discurso del Poder Ejecutivo alienta la ocu-
pación de propiedades y es como una carta
blanca a la ocupación, denunció Eugenio
Krug, presidente de la Unión de Comunida-
des de Naranjito, localidad ubicada al norte
del departamento de Itapúa. El mismo expuso
la problemática durante una sesión de la Coor-
dinadora Agrícola del Paraguay (CAP) que
tuvo lugar en este distrito. El titular de la Unión
de Comunidades de Naranjito indicó que las
amenazas de ocupación generan preocupación
e inseguridad entre los colonos, muchos de los
cuales son de origen extranjero.  El dirigente
gremial manifestó que con el discurso del pre-

sidente de la República (Nicanor Duarte Fru-
tos), donde se habla de tierra malhabida, se
conflictúa todo y esto hace contribuir a la in-
seguridad que ya se vive en el campo con las
amenazas de ocupación y quema de sojales.
«En el país pocas son las cosas que no son
malhabidas. Si hace 25 ó 30 años compré una
propiedad, el Estado paraguayo me da un tí-
tulo, hipoteco esa propiedad, la pago, la ex-
ploto racionalmente y ahora este mismo Esta-
do dice que esa tierra es malhabida, qué va a
pensar ese poblador que está acá, que vivió
acá y que no tiene tierra, es como una carta
blanca a la ocupación», afirmó. ABC 05.05.04p11
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Cadelpa
La Cámara Algodonera Paraguaya -Cadelpa-
elevó a 290.000 toneladas la estimación de la
producción algodonera de la zafra 2003/04,
lo cual implica unas 50.000 toneladas más con
respecto a una previsión inicial y 120.000 to-
neladas más con relación a lo obtenido el año
pasado, según las cifras que entregó el asesor
del gremio Félix Stiedwedt. Los reportes de
acopio parecen afianzar la nueva proyección,
ya que al finalizar el mes de abril las empre-
sas compraron 269.365 toneladas de algodón
en rama en todo el país. LN 01.04.05p12

Colonia Friesland
Dotar al pequeño productor de las herramien-
tas necesarias para llegar al desarrollo inte-
gral de las familias campesinas es el objetivo
de proyectos de desarrollo rural, impulsados
por colonias menonitas en el departamento de
San Pedro. El vicepresidente de la República
visitó a los labriegos y constató lo alentador

El sector privado acusa al Gobierno de alentar a los/as campesinos/as a realizar  ocupaciones de tierras.

de este proyecto, que constituye factor de se-
guridad y progreso de la zona, especialmente
para sectores excluidos. El eje principal de los
proyectos es la educación y capacitación a pe-
queños productores, quienes asimismo reci-
ben asistencia técnica y crediticia. La produc-
tividad de las familias ha aumentado y han
bajado los índices de migración y de desem-
pleo en la zona de influencia del proyecto
COVESAP, que beneficia a unas 700 fami-
lias. ABC 08.05.04p5

Santa Rita
La Expo Santa Rita (Canindeyú), que fue in-
augurada oficialmente el sábado 15 de mayo
y que duró dos días, estuvo totalmente “brasi-
lerizada”. Los carteles publicitarios están en
portugués. El evento se realizó en la localidad
situada a unos 100 km de Ciudad del Este,
donde la población es enteramente “brasigua-
ya”. El vicepresidente de la República, Luis
Castiglioni, dijo que la muestra era todo “un
símbolo del Paraguay”. El evento, considera-
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do una de las muestras mas importantes del
Paraguay, es organizado por el Centro de Tra-
diciones Gaúchas “Indio José”, conformado
por inmigrantes brasileños que habitan en la
localidad de Santa Rita. LN 16.05.04p19

Capeco
La zafra de soja 2004/05 apunta a cubrir un
área de 2,2 millones de hectáreas a partir de
octubre próximo, lo que representaría un in-
cremento de 260.000 hectáreas con respecto
a la siembra de la temporada anterior. En la
última campaña agrícola al menos 32 mil hec-
táreas fueron incorporadas de la ganadería al
área sojera, atraídas por los buenos precios,
indicó Luis Cubilla, asesor técnico de la Cá-
mara Paraguaya de Exportadores de Cereales
y Oleaginosas -Capeco-. LN 19.05.04p/UH

20.05.04p17

Los empresarios defienden el ejercicio de la
propiedad privada y el derecho del propieta-
rio sobre su terreno. El campesino vende su
tierra porque ya no tiene perspectivas econó-
micas en ella, expresó César Jure, presidente
de la Capeco, con relación a la expansión de
la soja. Admitió la necesidad que existe de
establecer normas que regulen el crecimiento
de la actividad agroempresarial. Sobre los
agrotóxicos indicó que no se pueden prohibir
los tratamientos defensivos agrícolas (pesti-
cidas y herbicidas), porque entonces no ha-
bría producción. LN 24.05.04p9

El sistema financiero aprobó G. 81.000 mi-
llones de guaraníes para el agro. En primer
lugar, la Cámara Paraguaya de Cereales y Ole-
aginosas -Capeco- obtuvo la aprobación  de
préstamos por un total de 50.000 millones de
guaraníes, que serán destinados para el pago
de la guarda en silos de los granos de soja para

Las ocupaciones a propiedades privadas continuarán en todo el país si el Gobierno no inicia la ejecución de la
reforma agraria, según la Iglesia.
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los próximos meses, mientras se negocia la
salida del país del producto. Así lo afirmó
Angel Soria, presidente de la Asociación de
Bancos del Paraguay -ABP-, entidad que aglu-
tina a todas las instituciones bancarias del país.
LN 28.05.04p12

Fecoprod
Uno de cada tres productores que hay en el
Paraguay está asociado a alguna de las 26
empresas solidarias asociadas a la Federación
de Cooperativas de Producción –Fecoprod-.
El grupo de 16.500 productores adheridos a
la Fecoprod representa nada menos que un
31% de los 54.000 productores que se estima
existen en el país, según datos de la señalada
entidad de segundo grado. Los socios de Fe-
coprod son responsables del 40% de la pro-
ducción de soja en el país y del 48% de la
exportación de granos de la oleaginosa, aun-
que esta no es la única actividad de los socios.
DN 20.05.04p19

Iglesia
Las ocupaciones a propiedades pri-
vadas por parte de campesinos, con-
tinuarán en todo el país si el Gobier-
no no inicia la ejecución de la refor-
ma agraria, advirtieron al vicepresi-
dente de la República, Luis Casti-
glioni, los obispos de Caacupé, Clau-
dio Giménez, y de Alto Paraná y Ca-
nindeyú, Ignacio Gogorza. El Ejecu-
tivo -dijo Giménez- debe sustentar
la reforma agraria en lo que dictami-
na un nuevo Estatuto, que no sola-
mente brinda tierra a los campesinos
desposeídos, sino también obliga al
Gobierno a ejecutar un “trabajo se-
rio y sistemático con el mundo ru-
ral”. DN 05.05.04p4
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PUEBLOS
INDÍGENAS

Indígenas piden que se protejan
sus tierras
El Instituto Paraguayo del Indígena -INDI- se encuentra en un
proceso de reestructuración con un aporte no reembolsable de
150 mil dólares del Banco Interamericano de Desarrollo -BID-,
indicaron fuentes oficiales. Así también se informó que los indí-
genas asentados en 11 colonias agrícolas del Chaco Central se
han convertido en pequeños productores, porque tienen tierra y
asesoramiento eficaz. Estas comunidades plantaron este año
4.415 hectáreas de rubros comerciales como el algodón, tártago,
sésamo, porotos y hortalizas. Sin embargo, la situación en la
Región Occidental es diferente, los indígenas aseguran que el
actual Gobierno no tiene una estrategia para evitar que los cam-
pesinos ocupen sus tierras y advirtieron que, si persiste esa si-
tuación, los aborígenes harán un congreso nacional para deli-
near una defensa a su manera.

El Instituto Paraguayo del Indígena -INDI- se
encuentra en un proceso de reestructuración
con un aporte no reembolsable de 150 mil
dólares del Banco Interamericano de Desarro-
llo -BID-. La intención de reestructurar el

INDI surgió de la idea de su actual titular que,
gracias a las gestiones realizadas ante el BID,
consiguió un aporte no reembolsable. La re-
organización está en plena ejecución, contem-
plará un nuevo organigrama de trabajo, infor-

Los indígenas
asentados en
11 colonias
agrícolas del
Chaco Central
se han converti-
do en pequeños
productores.
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matización y optimización de servicios. Se
pretende un ente dinámico, con toda la infra-
estructura, para atender las necesidades de los
nativos. ABC 01.05.04 p23

Los indígenas asentados en 11 colonias agrí-
colas del Chaco Central se  han convertido en
pequeños productores, porque tienen tierra y
asesoramiento eficaz. Estas comunidades
plantaron este año 4.415 hectáreas de rubros
comerciales como el algodón, tártago, sésa-
mo, porotos y hortalizas. Cuentan además con
un importante hato ganadero. En el Chaco
Central, hace cuarenta años la ONG Asocia-
ción de Servicios de Cooperación Indígena
Menonita -ASCIM- acompaña en forma inte-
gral a comunidades, hoy día son 11 comuni-
dades con una población de 12.000 nativos,
en agricultura, ganadería, cooperativismo, sa-
lud, educación, capacitación profesional, fa-
milia y mujer, compra y titulación de tierras.
ABC 02.05.04p47

Indígenas aseguran que el actual Gobierno no
tiene una estrategia para evitar que los cam-
pesinos ocupen sus tierras y advirtieron que,
si persiste esa situación, los aborígenes harán
un congreso nacional para delinear una defen-
sa a su manera. Fue en la plenaria de la Comi-
sión por la Autodeterminación de los Pueblos
Indígenas -CAPI- realizada en Coronel Ovie-
do -Caaguazú-. Representantes de unas 17
organizaciones nativas, de las Regiones Orien-
tal y Occidental, nucleadas en la CAPI, se re-
unieron a principios de mayo en plenaria para
analizar la situación de los pueblos aboríge-
nes de nuestro país. ABC 08.05.04p13

Indígenas de la comunidad mbyá guaraní de
San Juan Yhovy, J. Eulogio Estigarribia -Ca-
aguazú-, amenazan con “sacar sus milenarias
flechas” si es que las autoridades no evitan la
depredación de sus montes por parte de los
sintierras. Si los fiscales, la Policía o el Go-
bierno no actúan, sabemos usar nuestras fle-
chas, dijeron. La comunidad mbyá guaraní de
San Juan Yhovy posee una propiedad de 763
hectáreas que hasta hoy no fue legalizada por
el Gobierno nacional a pesar de que vienen
realizando el trámite correspondiente desde
hace 15 años, según refirieron los afectados.
En dicho predio viven hoy 27 familias indí-
genas, pero muchas familias ya abandonaron
el lugar por el asedio de los sintierras que cons-
tantemente entran a sacar rollos, denunció Plu-
tarco López, líder de los nativos. LN 15.05.04p32

La existencia de un genocidio estadístico en
nuestro país que no tiene datos precisos sobre
la situación real de las comunidades indíge-

Los datos de la pobreza indígena
no figuran en las estadísticas

oficiales, denunció la UNICEF.
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nas -si bien se sabe que viven en extrema po-
breza-, fue advertida por autoridades del Fon-
do de las Naciones Unidas para la Infancia
(UNICEF).

Nils-Arne Kastberg, director regional de di-
cho organismo internacional para América
Latina y el Caribe, señaló que si el Paraguay
no invierte en gasto social puede convertirse
en exportador de pobreza en el futuro inme-
diato. En ese sentido informó que se precisa
de una inyección de 160 millones de dólares
para lograr los objetivos planteados en educa-
ción, atención primaria de la salud, recursos
de agua potable y saneamiento básico. Preci-
samente las etnias existentes en nuestro terri-
torio no figuran en las estadísticas y están ex-
cluidas de todo tipo de asistencia y de los re-
gistros oficiales manejados por el Gobierno.
En la ocasión, los expertos de UNICEF indi-
caron que en Paraguay hay una población
aproximada a 89.000 nativos, de los cuales el
50 por ciento tiene por debajo de los 15 años.
El drama de la desnutrición es un factor que
ya alcanzó a un 5 por ciento de la niñez para-
guaya y que amenaza a otro 20 por ciento, de
acuerdo a datos proporcionados por los res-
ponsables de la UNICEF. De todas esas ci-
fras, las mujeres embarazadas con síntomas
de desnutrición llegan en la actualidad a un
30 por ciento, atendiendo siempre a los datos
del mencionado organismo internacional. Las
soluciones sugeridas son: Con el 5% de los
royalties de las binacionales se puede reducir
a la mitad la desnutrición de la población me-
nor de 5 años; con el 4% de los ingresos tribu-

tarios se pueden financiar transferencias al
50% de los pobres extremos por medio de me-
canismos de co-responsabilidad. UH 21.05.04p20

Después de 11 semanas de la aparición de 17
ayoreos silvícolas en Chaidí -Alto Paraguay-,
un grupo de 12 líderes ayoreos visitará en es-
tos días el lugar. La comisión especial de la
Fiscalía General del Estado levantó parcial-
mente la cuarentena. Con la segunda vacuna-
ción del grupo, en tres semanas, el contacto
sería libre. Los ayoreos silvícolas recibieron
atención médica y vacunación. El médico tra-
tante explicó que la cuarentena fue necesaria
para salvaguardar la vida de los silvícolas, que
no cuentan con anticuerpos para enfermeda-
des de la civilización, explicó Lida Acuña,
asesora de derechos étnicos de la Fiscalía
General del Estado. ABC 26.05.04p34

Indígenas de distintos puntos del país viven
en condiciones infrahumanas a los costados
de la terminal de ómnibus de Ciudad del Este.
A una cuadra de la estación de transporte de
colectivos colocan sus precarias viviendas de
hule y cartón, donde también realizan sus ne-
cesidades fisiológicas. Unos cincuenta indí-
genas de la parcialidad ava guaraní se encuen-
tran totalmente desprotegidos de las autorida-
des competentes. Debido al frío y la constan-
te lluvia, se puede notar que varios niños se
encuentran con problemas respiratorios. Al-
rededor de 1.000 indígenas de diferentes par-
cialidades deambulan por Ciudad del Este en
busca de alimentos o se rebuscan por los ver-
tederos. LN 28.05.04p2 Suple Alto Paraná
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CONFLICTOS DE
TIERRA

Las organizaciones campesinas indicaron que si el Gobierno no da respuestas
a los pedidos de tierra, se movilizarán nuevamente.

Varios conflictos siguen sin resolverse
Unas 30 familias de la comisión de sintierras Añareta´i, acam-
padas desde hace cinco años en el lindero de la propiedad de
Simón Rafael Ovelar, amenazan con ocupar el inmueble. Dichas
tierras se encuentran ubicadas en el distrito de Lima -San Pe-
dro-, donde existen otros focos de conflicto con más familias cam-
pesinas que amenazan con nuevas ocupaciones. El inmueble en
cuestión tiene una extensión de 875 hectáreas y según los labrie-
gos, en el lugar existe un excedente de 40 hectáreas. Según los
antecedentes, los campesinos entraron a la propiedad en 1999 y
posteriormente fueron desalojados, pero desde aquel entonces
están acampados en el inmueble. Sobreviven mediante algunos
trabajos que hacen en la zona. “El 11 de febrero de 2004, me-
diante una mensura judicial, comprobamos que la propiedad tiene
un excedente de 40 hectáreas, pero ahora el IBR dice lo contra-
rio”. Los campesinos indicaron que quieren un pedazo de tierra
para trabajar y que en el campamento hay unos 80 niños y niñas
que ya perdieron el año escolar. ABC 01.04.04p10
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Los campesinos de la zona de Guayaybí y
Choré -San Pedro- anunciaron que ocuparán
estancias que tienen supuestos excedentes fis-
cales, si el Gobierno no da respuestas a los
reclamos de los líderes de la Mesa Coordina-
dora de Organizaciones Campesinas -MC-
NOC-. Una de las propiedades que reclaman
los campesinos pertenece a la empresa gana-
dera de la familia Parodi, según se informó,
aunque no se dieron más detalles. DN 01.05.04p7

Unos 60 campesinos presuntamente maneja-
dos por movimientos políticos han ocupado
tierras pertenecientes desde hace 30 años a la
parcialidad indígena ava guaraní en el  depar-
tamento de Alto Paraná, según denunció el Ing.
Ottmar Hahn, presidente de la Unión Agríco-
la Nacional -UAN-. El asentamiento indíge-
na está ubicado en el lugar denominado Vaca-
retä de la compañía Itakyry, distante a unos
60 km del asentamiento Nueva Esperanza, y
alberga a unas 50 familias indígenas. El de-
nunciante agregó que los sin tierras debe-
rían buscar los latifundios improductivos que
de hecho hay en la zona y no ocupar tierras
indígenas. ABC 02.05.04p18

Dos fracciones de tierra que pertenecen a los
ava guaraní, ubicadas en los departamentos de
Alto Paraná y Canindeyú, fueron ocupadas por
grupos de campesinos a finales del mes de
abril. Los campesinos se instalaron en las tie-
rras de los indígenas en complicidad con fun-
cionarios del IBR, según denunció la misio-
nera Raquel Peralta, que trabaja con las par-
cialidades nativas.

Una de las propiedades está situada en el dis-
trito de Itakyry, al norte de Ciudad del Este -
Alto Paraná-, en la comunidad denominada
Vacaretä, la misma que estuvo en litigio con
Sebastián Jaeggli, hijo del senador Alfredo
Jaeggli, quien vendió las tierras utilizando un
título falso al brasileño Evaldo Hirch. La fin-
ca ocupada posee 2.046 hectáreas y desde que
los labriegos paraguayos ocuparon el inmue-
ble se vive en un ambiente de zozobra, con-
forme relató la religiosa del Verbo Divino que
asiste a los nativos de la región. La otra pro-
piedad ocupada posee una superficie de 2.125

hectáreas y se sitúa en la jurisdicción de Cor-
pus Christi, departamento de Canindeyú. En
ambos sitios, los campesinos aseguran que hay
excedentes. DN 05.05.04p21

La Comisión 5 estrellas de campesinos sin tie-
rra que pretende las tierras del general retira-
do Galo Escobar se mantiene acampada fren-
te al terreno que está reclamando. Los diri-
gentes de este grupo dieron una semana de
plazo al Gobierno para que dé soluciones a su
pedido. Son 1.700 has las tierras reclamadas,
y según los campesinos fueron obtenidas en
forma ilegal. La propiedad se encuentra en
Juan León Mallorquín -Alto Paraná-. ABC

02.05.04p18

Los campesinos de la Comisión Ñamandú que
reclaman las tierras pertenecientes a la reser-
va natural que la Administración Nacional de
Electricidad -ANDE- posee en la cabecera del
embalse del río Yguazú, distrito de Yguazú,
limítrofe con el departamento de Caaguazú -
Alto Paraná-, se mantienen en expectativa y
no han vuelto a ingresar en el inmueble, se-
gún informe proporcionado por el destacamen-
to policial de la zona. El grupo que se mantie-
ne al costado de la ruta está integrado por unas
100 familias, y esperan la respuesta del IBR o
de la ANDE sobre las tierras que reclaman.
ABC 02.05.04p18

Los pedidos de tierra que persisten son: 300
familias piden las tierras de la familia Bars-
zez en Toro Pirú -San Pedro-, donde hay un
excedente de 175 hectáreas, la propiedad tie-
ne 1.244 hectáreas. 110 familias piden las tie-
rras de Laureano Sosa, de la colonia Jejuí Poty,
de Choré -San Pedro-, la propiedad tiene 385
hectáreas. Es posible que ingresen de nuevo.
UH 02.05.04p24

La propiedad de un brasileño en Corpus Christi
-Canindeyú- es escenario de un enfrentamien-
to, por ahora sin incidentes, entre indígenas y
campesinos, según denunció Manfred Peters
en la Fiscalía de Salto del Guairá -Caninde-
yú-. El inmueble ocupado forma parte de una
fracción de 3.000 hectáreas, que es arrendada
a otro agricultor brasileño. Peters relató a la
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fiscala Gladys Vallejos que 1.000 de las 3.000
hectáreas fueron expropiadas a favor de cinco
familias indígenas, quienes a su vez arrenda-
ron esas 1.000 hectáreas a un brasileño de
nombre Toninho Openkowski, quien se dedi-
ca a la plantación de mandioca. Según la de-
nuncia, los campesinos ocuparon una parte de
las 1.000 hectáreas arrendadas a Openkowski
para aprovecharse de los florecientes cultivos
de mandioca. Los campesinos también se apo-
deraron de otra parte de las 2.000 hectáreas
restantes, pertenecientes a Peters, donde hay
plantaciones de soja y maíz, productos que son
exportados al mercado de la vecina ciudad de
Siete Quedas (Brasil). Ante la denuncia, los
campesinos fueron desalojados de la parte
cultivada, pero se mantienen dentro del inmue-
ble de Peters, cerca de una colonia de campe-
sinos conocida como Copagro. Las 3.000 hec-
táreas forman parte de un total de 20.000 hec-
táreas de la firma «Americana», que es un
complejo de cuatro empresas integrado por
Americana Agropecuaria S.A., Principado
Agropecuaria S.A., Para Agrícola S.R.L. y
Manfred Peters. Todos los propietarios son
brasileños, quienes hace 30 años están radi-
cados en el país, indicaron. ABC 05.05.04p10

Un grupo de 150 sintierras de la jurisdicción
de Yby Pytá, distrito de Curuguaty -Caninde-
yú-, ocupó la estancia JP, ubicada en el km 40
de la ruta X, a 130 km de esta ciudad. El in-
greso se produjo el pasado 3 de mayo. La pro-
piedad pertenecería a la ciudadana brasileña
María Aparecida Pellizari de Souza, domici-
liada en la ciudad de Londrina, estado de Pa-
raná (Brasil). El inmueble es individualizado
como finca número 116 y tiene una extensión
de 3.333 hectáreas y ya había sido ocupada
hace aproximadamente dos años atrás, pero
fueron desalojados. El grupo que ingresó ahora
reclama un excedente fiscal de 1.494 hectá-
reas. ABC 09.05.04p24

Familias pertenecientes a la Mesa Coordina-
dora Nacional de Organizaciones Campesinas
-MCNOC- reingresaron a la estancia JP, per-
teneciente a la brasileña María Aparecida Pe-
llizari de Souza. Alegan que existen exceden-

tes de unas 1.494 hectáreas en el referido in-
mueble, ubicado en el límite de Corpus Christi
con esta ciudad. El pasado 19 de mayo, los
ocupantes habían abandonado el inmueble
ante la presencia de policías que arribaron al
lugar para ejecutar el desalojo ordenado por
el juez de garantías local, Silvio Flores Men-
doza. La ocupación está asentada en la finca
116 sobre un excedente de aproximadamente
1.500 hectáreas, de las cuales unas 400 hectá-
reas están ocupadas ilegalmente por el empre-
sario Blas N. Riquelme, cuya propiedad se
encuentra en el lugar, indicaron los ocupan-
tes. Según los datos, la propietaria, radicada
en la localidad de Londrina, estado de Para-
ná, Brasil, ordenó en agosto del 2002 una
medición de las tierras individualizadas a su
nombre totalizando 3.333 hectáreas. Los tra-
bajos fueron realizados por el ex-jefe regio-
nal del IBR local, Ing. Ignacio Ovelar, cuyos
resultados descalificarían el posible exceden-
te que sostienen los ocupantes de la zona. ABC

26.05.04p19

Representantes del Ministerio del Interior, la
Fiscalía y la Policía de Itakyry desalojaron a
campesinos de la Comisión Santa Lucía que
ocuparon un inmueble que pertenece al IBR.
La propiedad está ubicada en el departamento
de Alto Paraná. Los campesinos que fueron
expulsados del inmueble acamparon frente a
la propiedad. Estas tierras también son reque-
ridas por indígenas que se ubicaron junto a
los campesinos. El IBR posee en Itakyry un
total de 4.132 hectáreas, que fueron compra-
das a La Industrial Paraguaya para los fines
de la reforma agraria en la Colonia Santa Lu-
cía. Existe en la zona otra fracción, de 1.403
hectáreas, que fue comprada a la firma Inmo-
par. Una parte de este inmueble está loteada.
Esta última parcela se encuentra ocupada por
familias indígenas, quienes solicitaron al IBR
la adjudicación y transferencia de las tierras,
que ya fueron demandadas antes por los cam-
pesinos. La ubicación y mensura de estas pro-
piedades se encuentran en proceso, explicó el
representante del IBR, el ing. Víctor Chamo-
rro. El IBR, luego de todo este proceso, tiene
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que definir en qué parte de las tierras serán
ubicados los campesinos y qué zona será en-
tregada a los indígenas. ABC 10.05.04p10/UH

10.05.04p22

Unos 100 campesinos, en su mayoría niños y
mujeres, cerraron la ruta 8 Blas Garay para
reclamar la presencia del presidente del IBR,
Erico Ibáñez. La Policía estuvo a punto de
despejar la ruta, pero los sintierras se retira-
ron antes de que los uniformados lleguen por-
que había comenzado a llover. Los labriegos
son de Potrero Venegas, distrito de Yataity,
Guairá. Fueron desalojados una semana atrás
de una propiedad de 450 hectáreas que perte-
nece a Víctor Caroni. Según los campesinos
Caroni había prometido venderles su tierra,
pero luego se arrepintió y entregó la propie-
dad a un menonita, quien fue el que pidió que
los campesinos fueran desalojados. ABC
12.05.04p14/UH12.05.04p22

Un número indeterminado de campesinos se
está agrupando en las cercanías del asenta-
miento 8 de Diciembre, en Paso Yobai -Guai-
rá-, amenazan con ocupar tres propiedades si
las autoridades del IBR no responden a su
pedido de entrega de 1.000 hectáreas. Aproxi-
madamente 1.000 personas ya están en el lu-
gar, señala la crónica, pero el presidente del
IBR aún no ha aparecido para hablar con los
campesinos. ABC 12.05.04p14

El presidente del IBR, Erico Ibáñez, informó
que los propietarios de las tierras reclamadas
por campesinos de Paso Yobai no quieren ven-
der sus propiedades. Afirmó que los campesi-
nos habían anunciado que plantearían al Con-
greso la expropiación de tres inmuebles que
pertenecen a inversionistas alemanes. Sostu-
vo que la entidad no puede actuar en este caso,
debido a que los inmuebles están racionalmen-
te explotados. Asimismo indicó que a los diri-
gentes de este grupo se les habían ofrecido
otras tierras en los departamentos de San Pe-
dro o Caaguazú. Los campesinos resolvieron
tratar la propuesta en asamblea. Ibáñez infor-
mó que en el departamento  de Guairá no que-
dan propiedades para la reforma agraria. LN

17.05.04p8

Un grupo de 20 campesinos fue emplazado
ayer 18 de mayo a abandonar un inmueble de
100 hectáreas, en la localidad de Barrio Ne-
gro, Hernandarias -Alto Paraná- pertenecien-
te a una brasileña de nombre Vera Lucía Ro-
drìgues Borda de Alvez, domiciliada en Foz
de Iguazú. Ella sería simplemente una arren-
dataria. Los ocupantes fueron advertidos que
si no abandonaban el inmueble, las fuerzas del
orden procederían al desalojo ABC.19.05.04 p15

En el distrito de Santa Rosa del Aguaray (San
Pedro) efectivos de la agrupación especiali-
zada y de la policía local desalojaron a un gru-
po de aproximadamente 80 campesinos que
el 17 de mayo del año en curso ocuparon el
inmueble de 1.400 hectáreas perteneciente a
José Pappalardo Zaldívar. El desalojo se hizo
mediante un oficio firmado firmado por An-
tonio Bernal Casco, de la fiscalía de Santa
Rosa del Aguaray. ABC.19.05.04 p15 / UH.19.05.04

p22

Otra ocupación y desalojo de 50 campesinos
sin tierra, se produjo en una propiedad de 1.000
hectáreas perteneciente a la firma Vetra SA de
Tranquilino Favero y Verónica de Favero, en
la localidad denominada Loma Puku del dis-
trito de Santa Rosa del Aguaray -San Pedro-.
En este operativo de desalojo fue detenido el
dirigente campesino de Cororoi Manuel Ca-
brera por orden del fiscal Antonio Bernal, por
el delito de ocupación de propiedad privada.
Los desalojados por la mañana volvieron a
ocupar el inmueble a la tarde, pero nuevamente
fueron desalojados por orden judicial.
ABC.19.05.04 p15 / UH.19.05.04 p22

Unas 50 familias campesinas amenazan con
ocupar un establecimiento de un menonita, de
la compañía Ciervo Cua del distrito de Paso
Yobai -Guairá-. Los mismos se encuentran
acampados al costado del establecimiento y
exigen mensura administrativa por parte del
IBR. Según los campesinos, la propiedad te-
nía en total 3.200 hectáreas y después de va-
rias luchas un grupo de sintierras logró adju-
dicarse 2.000, quedando como excedentes
1.200 hectáreas que fueron vendidas al me-
nonita en forma fraudulenta. ABC 26.05.04p19
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Las fuerzas del orden realizaron un nuevo in-
tento de desalojo que finalmente quedó frus-
trado, en el inmueble de 500 hectáreas ocupa-
das por el ciudadano coreano Tae Eok Kim.
Doscientos policías se movilizaron con la mi-
sión de aprehender a más de 100 ocupantes
ilegales que realizan tareas agrícolas en el in-
mueble que figura a nombre de la Agencia de
Cooperación Internacional de Corea (Koika),

ubicado en la colonia Tapirakuai Loma, del
distrito de Capiibary -San Pedro-. Los ocu-
pantes están en unas 500 hectáreas de las 1.553
que tiene en total la propiedad. Líderes de la
MCNOC sostienen que la Koika ocupa ile-
galmente la propiedad, por esta razón exigen
que las tierras sean entregadas a campesinos.
ABC 28.05.04p22/ ABC30.05.04p23

Cuadro de Conflictos

San Pedro

San Pedro

Alto Paraná

Canindeyú

A.Paraná

Alto Paraná

San Pedro

San Pedro

Canindeyú

Lima

Guayaybí y
Choré

Vacaretä,
Itakyry

Corpus
Christi

Juan León
Mallorquín

Yguazú

Toro Pirú
Barrio San
Pedro,
Guayaybí

Choré

Salto del
Guairá

Amenaza de
ocupación

Amenaza de
ocupación

2004

2004

Amenaza de
ocupación

Amenaza de
ocupación

Amenaza de
ocupación

Amenaza de
nueva

ocupación

2004

1999

Sin datos

Sin datos

Sin datos

2003

2004

2003

2004

2004

875

Sin
datos

2046

2125

1.700

Sin
datos

1244

385

3000

30

Sin datos

Aproxima-
damente

60 campe-
sinos/as

Aproxima-
damente

60 campe-
sinos/as

Sin datos

100
familias

300
familias

110

sin datos

Las familias
reclaman un
excedente de 40
hectáreas

Reclaman las
tierras de una
estancia

Los ocupantes
reclaman
excedentes

Los ocupantes
reclaman
excedentes

Las familias
reclaman al IBR
que se investigue
cómo se obtuvie-
ron estas tierras

Las familias le
reclaman las
tierras al IBR y a la
ANDE

Los campesinos
están apostados a
varios metros de la
propiedad

Los ocupantes
fueron desalojados

Los ocupantes se
mantienen en una
parte de las tierras
de los indígenas

Las tierras pertenecen a Simón R.
Ovelar

Las tierras pertenecen a la flia.
Parodi

Las tierras pertenecen a la
parcialidad avá guaraní

La  propiedad pertenece a la
parcialidad ava guaraní

La propiedad pertenece al general
retirado Galo Escobar

La propiedad pertenece a la ANDE

El IBR realizará mensura, buscando
excedentes. El dueño es Estanislao
Barszet.

Las tierras serían de Laureano
Sosa

1.000 hectáreas fueron expropiadas
en favor de 5 familias indígenas, el
resto pertenece a productores
brasileños

Departamento Lugar Año de
ocupación

Año de
inicio

Hectáreas Flias. Situación actual Observaciones
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Canindeyú

Alto Paraná

Guairá

Guairá

Guairá

San Pedro

San Pedro

San Pedro

Curuguaty

Itakyry

Potrero
Venegas,
Yataity

8 de
Diciembre,
Paso Yobái

Ciervo Cua,
Paso Yobai

Santa Rosa
del Aguaray

Loma Puku,
Santa Rosa
del Aguaray

Capiibary

2004

2004

2004

Amenaza
de

ocupación

No
ocupada

2004

2004

2003

2002

Sin datos

2004

2004

2004

2004

2004

2003

2013

Dos
fincas

de
1.403 y
4.132
has.

450

1.000

1.200

1.400

1.000

1.553

Aproxima-
damente

150
personas

Sin datos

60

Sin datos

50

80

50

Aproxima-
damente

100
personas

Los ocupantes ya
habían sido
desalojados en el
año 2002,
reclaman un
excendente de
1.494 ha.

Los campesinos
fueron desaloja-
dos. Varias
familias indígenas
también reclaman
las tierras

Desalojadas

Los ocupantes
amenazan con
ocupar  si el IBR
no da respuesta

Amenaza de
ocupación

Ocupación y
desalojo

Ocupación y
desalojo

Los ocupantes se
mantienen en
unas 500 has. de
la finca

La propietaria es la brasileña
María A. Pellizari y no quiere
negociar sus tierras

Las tierras pertenecen al IBR, y
los funcionarios indican que van a
determinar  dónde serán ubicados
los campesinos y los indígenas.

Las tierras son de Víctor Caroni

Las  propiedades reclamadas son
de inversionistas alemanes

El dueño sería un menonita

Las tierras son de José Pappalar-
do Zaldívar

Las tierras son de la firma Vetra
SA  de Tranquilino y Verónica
Favero

La propiedad pertenece a la
Koika, que no quiere negociar

Departamento Lugar Año de
ocupación

Año de
inicio

Hectáreas Flias. Situación actual Observaciones

Un operativo fiscal-policial detuvo en Guairá a 55 campesinos que reclamaban tierras recurriendo al
bloqueo intermitente de la ruta 8, cobro de peajes y ocupaciones momentáneas del inmueble preten-
dido. El aparatoso operativo fiscal-policial estuvo encabezado por la fiscala del Guairá, abogada
Mirna Rivas, con el apoyo de cascos azules llegados desde Coronel Oviedo, además policías del
Guairá, dos carros hidrantes, ambulancias, personal médico de la Fiscalía y actuarios. Los campesi-
nos, acampados en el cruce Yatayty desde inicios de mayo, estaban reclamando una propiedad de 450
hectáreas que actualmente pertenece a Carlos Alfonso y hermanos, quienes adquirieron la propiedad
de la familia Caroni y están preparando la tierra para cultivar caña dulce. Los detenidos totalizan en
principio 55 personas, entre ellas 33 varones, 8 mujeres y 14 menores. Los detenidos fueron llevados
a la Fiscalía y serán trasladados a la penitenciaría de Villarrica, indicaron fuentes oficiales. LN 30.05.04p9

Unas 200 personas que fueron desalojadas de la propiedad de una empresa brasileña en la zona de
Cororo´i, Santa Rosa del Aguaray, amenazan con bloquear la ruta 3 por tiempo indefinido, si su líder
Manuel Cabrera no es puesto en libertad. Cabrera está recluido en la cárcel de San Pedro de Ycua-
mandyyú, tras ser acusado de ocupación de propiedad privada. Los sintierras además acusan a la
Policía de haber requisado machetes, hachas, foizas, cuadernos de censados y también la suma de
400.000 guaraníes. UH 20.05.04p21

DETENCIONES Aparatoso operativo policial
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NOTICIAS
INTERNACIONALES

EE.UU debe renunciar a los subsidios
agrícolas

OMC
La derrota de los Estados Unidos en la
Organización Mundial del Comercio -OMC-
ante la demanda encaminada por Brasil contra
el subsidio aplicado al algodón ha generado
una reacción de optimismo a nivel local, por

lo que pueda representar para el futuro en caso
de confirmarse. La decisión preliminar deberá
tratarse dentro de poco tiempo en la OMC y,
aunque Estados Unidos apelará a todos los
recursos, hay optimismo por una

La derrota de los
Estados Unidos
en la Organiza-
ción Mundial del
Comercio -
OMC- ante la
demanda
encaminada por
Brasil contra el
subsidio aplica-
do al algodón ha
generado una
reacción de
optimismo.
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confirmación. En el plano local el asesor de
la Cámara Algodonera del Paraguay, Félix
Stiegwardt, destacó la trascendencia del logro
brasileño, ya que el impacto puede extenderse
a todos los países pobres que producen
algodón. Recordó que Brasil había pedido
apoyo, pero como una demanda es cara en la
OMC (unos 400.000 dólares), aquí no se
concretó nada. La decisión preliminar
obligaría a los Estados Unidos a una drástica
reducción de los subsidios aplicados al
algodón, inclusive la eliminación. Según el
entrevistado, para el americano es insostenible
cultivar algodón como lo hace ahora sin recibir
subsidios, por lo que se puede esperar en el
largo plazo, si es que sucede lo esperado, una
disminución de la producción. Eso significaría
mejores precios en el mercado internacional.
Vale recordar que durante los últimos años,
tan difíciles del algodón, los americanos
siguieron plantando sin problema alguno, ya
que, mientras el precio mundial se desplomaba
hasta los 30 centavos de dólar la libra, ellos
recibían sí o sí niveles cercanos a los 70
centavos. Al mantener su producción
perjudicaban todavía más a los países pobres
con alta dependencia del textil. Para
Stiegwardt, lo ocurrido en la OMC es un hecho
auspicioso y, aunque los americanos
procurarán superar el tema, se cree que se ha
ganado una batalla contra los subsidios
agrícolas. LN 03.05.04p11

Brasil
El Movimiento de los Trabajadores Rurales
Sin Tierra -MST- ha ocupado 139 haciendas
en 21 de los 27 estados brasileños durante los
últimos 36 días, en el marco de la campaña

lanzada para presionar por la reforma agraria,
informó el movimiento. El pasado 27 de marzo
el MST desencadenó una oleada de
ocupaciones de tierras con el propósito de
obligar al gobierno del presidente Luiz Inácio
Lula da silva a acelerar el programa de reforma
agraria con el que se comprometió. LN

05.05.04p47

“El Brasil está caminando hacia una anarquía
total”, declaró el industrial número uno del
Brasil, Antonio Ermirio de Moraes, en alusión
a la ocupación de una estancia de su holding
económico por parte de los campesinos sin
tierra de la MST. Es una estancia productiva,
está plantada con eucaliptos para abastecer
nuestra fábrica de papel. Brasil está perdiendo
la brújula, sostuvo Moraes, dueño del grupo
Votorantim, con negocios de celulosa, papel,
acero, aluminio y construcción entre otras
actividades. Una de sus estancias ubicadas a
130 km de San Pablo, fue ocupada por unos
150 campesinos del MST. ABC 20.05.04p24

Argentina
Para alarma de los ecologistas, los agricultores
argentinos expanden sus cultivos de soja a
Bolivia y Uruguay al calor de las ventajas
impositivas y el alto precio del grano, una
tendencia que, sin embargo, los expertos
consideran pasajera. La “moda” de comprar o
arrendar campos para sembrar soja en otros
países y en menor medida en los también
vecinos Paraguay y Brasil fue impuesta por el
oportunismo de algunos productores,
aseguraron diversos ingenieros agrónomos y
consultores entrevistados por la agencia
internacional EFE, que fue la que hizo la
investigación. LN 16.05.04p11
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INFORMACIONES
AGRÍCOLAS

Más algodón que el año pasado, pero
malos precios

El acopio del algodón llegó a 273.000 toneladas, en
desmotadoras. Eso significa que durante la presente campaña
2003/04 ya se cosecharon 103.000 toneladas más que el año
pasado, período agrícola durante el cual solamente se juntaron
en total 170.000 toneladas de la fibra. En contrapartida, los pre-
cios de la fibra de la actual y la próxima temporada sufrieron
nuevos ajustes hacia abajo. Para la campaña que está termi-
nando hubo una baja considerable en abril. Otro de los rubros
que está ganando importancia en la economía campesina es el
sésamo. Por ahora está teniendo un excelente precio que ya al-
canzó los 5.000 guaraníes por kilo. La cotización internacional
subió debido a la menor producción de China, y ya se habla de
impulsar un área de 50.000 hectáreas para la siguiente campa-
ña, el doble de la actual. En lo referente a la soja, la exportación
del grano paraguayo con destino al Brasil se encuentra prácti-
camente paralizada, esto se debe a un nuevo impuesto que creó
el vecino país. El 1 de mayo de este mes el Brasil puso en vigen-
cia un impuesto sobre todas las mercaderías de cualquier ori-
gen, no sólo de Paraguay, que ingresan a su mercado, con el
objetivo de recaudar fondos para sus programas sociales.

Nacionales

Algodón
El acopio llegó a 273.000 toneladas, en
desmotadoras. Eso significa que durante la
presente campaña 2003/04 ya se cosecharon
103.000 toneladas más que el año pasado,
período agrícola durante el cual solamente se

juntaron en total 170.000 toneladas de la fibra.
Algunas desmotadoras siguen recibiendo, por
semana, entre 1.000 y 2.000 toneladas de
algodón en rama, según los informes oficiales.
DN 05.05.04p18

Los precios del algodón de la actual y la
próxima temporada sufrieron nuevos ajustes
hacia abajo. Para la campaña que está
terminando hubo una retracción considerable
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en abril. Con el promedio proyectado para el
2004/05, podría esperarse casi un precio
similar al año algodonero a punto de concluir
para los algodoneros locales. El promedio
pagado este año apenas llegó a 2.300 guaraníes
el kilo, cuando se hablaba de que se pagaría
hasta 3.000 guaraníes el kilo. El precio del
algodón sigue con tendencia a bajar porque la
producción mundial excedería en 600.000
toneladas al consumo, que apenas crecería 1%
en el 2004/05, según las estimaciones del
Comité Consultivo Internacional del Algodón
-CCIA-. LN 09.05.04p7

Según las últimas estimaciones para la
Campaña Agrícola 2003/2004 realizadas por
la Dirección de Censos y Estadísticas
Agropecuarias del Ministerio de Agricultura
y Ganadería, la producción de algodón
presenta un incremento de 73,7%, dice el
informe del Banco Central. Ese crecimiento
se explica por el aumento en su superficie de
siembra del 84%, aun cuando el rendimiento
del producto presente una disminución del
orden del 5,6%, dice el informe. UH 28.05.04p15/

ABC 31.05.04p19

Sésamo
El sésamo está teniendo un excelente precio
que ya alcanzó los 5.000 guaraníes por kilo.
La cotización internacional subió debido a la
menor producción de China, y ya se habla de
impulsar un área de 50.000 hectáreas para la
siguiente campaña, el doble de la actual. La
producción prevista en el Paraguay es de unas
16.000 toneladas que se podrían mejorar en la
siguiente campaña. La única queja de parte
de las empresas que impulsan la siembra de
sésamo es el incumplimiento de los contratos
de venta por parte de muchos agricultores,
según indicó Sebastián Eyzaguirre, de la
empresa Semillas Kemagro. LN 10.05.04p9

Yerba
La comisión directiva del Centro Yerbatero
Paraguayo, representantes de Agricultura,
propietarios de secaderos y productores
primarios acordaron establecer en 400 G/ kilo
de hoja de yerba mate como precio mínimo a
pagar en finca, libre de costo, así como de

El acopio llegó a 273.000 toneladas, en desmotadoras.
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1.800 G/kilo de yerba mate canchada o
mboroviré durante la comercialización del
rubro correspondiente a la zafra del presente
año. También, se solicita que el Centro
Yerbatero implemente mecanismos para
gestionar entre los industriales del sector la
adecuación de los valores de la materia prima;
así como las autoridades redoblen esfuerzos
en la lucha contra el contrabando del producto
que ingresa al país, además de garantizar el
autoabastecimiento del mercado. UH 13.04.05p17

Trigo
Las perspectivas del siembra del trigo siguen
aumentando, y los productores estiman
cultivar más de 300.000 hectáreas del cereal
durante la campaña 2004/05. De la zafra 2003
fueron exportadas 386.088 toneladas,
permitiendo el ingreso de divisas por un total
de 55 millones de dólares, según los informes
oficiales y privados. DN 20.05.04p15

La producción de trigo podría llegar a las
700.000 toneladas, e inclusive más, en la
presente temporada, en base a las nuevas
estimaciones de siembra y si el clima
acompaña de manera favorable hasta el final
de la cosecha, dijo el viceministro de
Agricultura, Lorenzo Benítez. En el MAG se
indica que el avance de la siembra está ya en
el 60%, y si bien las lluvias atrasaron un poco
la tarea, en general las condiciones climáticas
son favorables hasta ahora. LN 28.05.04p12

Soja
La exportación de soja paraguaya con destino
al Brasil se encuentra prácticamente
paralizada, informó Carlos Rendano, de la
Cámara Paraguaya de Exportadores de
Cereales y Oleaginosas -Capeco-. Explicó que
se debe a un nuevo impuesto que creó el vecino
país. El 1 de mayo de este mes el Brasil puso
en vigencia un impuesto sobre todas las
mercaderías de cualquier origen, no solo de
Paraguay, que ingresan a su mercado, con el

objetivo de recaudar fondos para sus
programas sociales. La medida consiste en
cobrar 9,2% sobre el valor de las mercaderías
que se declara en la aduana brasileña. Esta
medida casi paralizó la comercialización de
soja con el Brasil. Se estima que la producción
paraguaya de soja alcanzará los 3,5 millones
de toneladas, entre 1,3 y 1,5 millones menos
que las estimaciones iniciales por los
problemas de la sequía. Hasta el momento se
exportaron al Brasil 1.173.000 toneladas. ABC

28.05.04p22

Zonales

Zona Norte:

Amambay – Concepción – San Pedro

Sequía
El departamento de San Pedro fue duramente
castigado por la sequía en el último período
agrícola, y las pérdidas estimadas en más de
US$ 40 millones. Hay rubros que solamente
llegaron a salvar el 50%. Enero y febrero
fueron los más críticos en esta zona, ya que el
déficit de lluvia alcanzó el 90%, de acuerdo
con los datos históricos de las precipitaciones.
Entre los rubros más castigados se encuentran
la soja, en primer lugar, y le sigue el algodón.
El sésamo aparece en tercera posición, pese a
que este rubro llegó a precios récord
nuevamente este año; su comercialización
alcanzó los G. 5.600 por kilo. ABC 01.05.04 p10

Zona Centro:

Cordillera, Guairá,  Paraguarí

Nuevo gremio
Productores de la zona de la Colonia
Independencia -Guairá- se agremiaron para
mejorar sus técnicas de cultivos, conseguir
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La presente campaña triguera tiene como meta una cobertura de entre 300.000 a 350.000 hectáreas

buenos resultados y por sobre todo mejorar
sus niveles de ingresos gracias a la producción
de soja y otros rubros. La nueva agrupación
congrega a más de 100 agricultores y tiene su
oficina en la compañía Pireca, de este distrito.
La organización ya contrató los servicios de
un ingeniero agrónomo, quien tendrá a su
cargo el asesoramiento técnico de los socios.
Los labriegos harán un trabajo de planificación
en finca de acuerdo a la cantidad de tierra de
que disponen. La Cooperativa Pindó proveerá
insumos a crédito, semillas, abonos,
fertilizantes, etc. ABC 02.05.04p43

Zona Sur-Este: Caazapá - Itapúa

Trigo
La Cooperativa Pirapó -Itapúa- fue escenario
del lanzamiento de la presente campaña
triguera, que tiene como meta una cobertura
de entre 300.000 a 350.000 hectáreas. En ese
marco, el presidente de la Federación de
Cooperativas de Producción -Fecoprod-,
Gustav Sawatzky, solicitó mayor seguridad a
la ciudadanía, un esquema impositivo
equilibrado y urgente reforma del Estado, entre
otros. La siembra requiere una financiación
de 24.000 millones de guaraníes, de tal forma
a asegurar el objetivo de la expansión,
aseguraron. LN 08.05.04p8/LN 09.05.04p7
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Actividades con organizaciones de Misiones

Escuela de
Capacitación

La Escuela de Capacitación “Francisco Gaona”
inició sus actividades de este ciclo con la
realización de dos talleres con la Organización
Campesina de Misiones -OCM-. Ambas
actividades se realizaron en el local de la
mencionada organización, en la localidad de San
Ignacio -Misiones-. El primer taller se realizó el
8 de mayo y contó con la presencia de 33 hombres
y 17 mujeres. Los temas desarrollados en la
oportunidad fueron: La Reforma Agraria, el
Estatuto Agrario y la Organización Gremial:
estructura y funcionamiento.

En la primera parte del taller, el abogado Héctor
Fernández expuso sobre cómo se presenta la
Reforma Agraria en el marco de la Constitución
Nacional y las leyes nacionales. Asimismo, habló
sobre el Estatuto Agrario, promulgado en el año
2002, y sobre los avances y retrocesos que
presenta este marco legal. Los y las participantes
debatieron asimismo, desde sus propias
experiencias, cuáles han sido los obstáculos con
que se han encontrado en su lucha por la tierra y
por una reforma agraria integral.

En un segundo momento de la jornada, el abogado
Juan Bock habló sobre la estructura organizativa
de una asociación gremial, sus objetivos y las
funciones de cada una de sus secretarías. Hizo
hincapié en la importancia de la participación

efectiva de los y las asociadas al interior de las
organizaciones, y sobre la necesidad de reforzar
continuamente los mecanismos de democracia
interna.

El segundo taller se realizó el 22 de mayo, y al
mismo asistieron 32 hombres y 25 mujeres. En
este encuentro los temas desarrollados fueron:
Cómo funciona la sociedad y Comunicación. En
la primera parte, Claudia Carvalho desarrolló el
tema Sociedad con una metodología participativa.
Los y las participantes realizaron dinámicas
grupales y luego analizaron desde su perspectiva
el funcionamiento de la sociedad capitalista y
cómo afecta esto al sector campesino.

Por su parte, el comunicador Luis Vallovera tuvo
a su cargo el desarrollo del tema Comunicación.
Primeramente se tocaron los conceptos básicos
sobre lo que es la comunicación, y cómo se da en
la organización. Luego los y las participantes
debatieron sobre las funciones y la ideología de
los medios masivos de comunicación y realizaron
un análisis de su contenido a través de trabajos
grupales. Asimismo se habló de la importancia que
tienen los medios alternativos de comunicación,
que pueden ser utilizados por las organizaciones
como una importante herramienta de difusión de
sus ideas.

Escuela de Capacita-
ción: Uno de los

grupos realiza una
dinámica donde
dramatizan una

negociación en un
conflicto, en el taller

de Sociedad.


